 Justin Hippolyte de Barrau (1794-1863).

ДОКУМЕНТЫ

ПО ИСТОРИИ

И ГЕНЕАЛОГИИ

СЕМЕЙ И ЗНАЧИТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ РУЭРГА

С ДРЕВНИХ ВРЕМЕН ДО НАШИХ ДНЕЙ.

под редакцией г-на де Барро.

Родез
1853.

[Отрывки]
Том I, стр. 230.
ДОМ Д’АРМАНЬЯК.

Гербы: На серебре червленый лев.

Ни один из домов Франции, даже Бурбоны, не могут гордиться более древним и более славным происхождением, чем дом д’Арманьяк. По женской линии он восходит к династии Меровингов, а по мужской – ко второй династии наследственных герцогов Гаскони. Эти благородные корни, о которых свидетельствуют как древние документы, так и хроники, были выявлены André Duchesne, du Fourny, Le Laboureur, Expilly, Bréquigny, французской Академией, Chérin и другими учеными специалистами по генеалогии, а так же бенедиктинцами Сен-Мора, в Art de vérifier les dates 
.

Мы кратко приведем эту родословную.

ГЕРЦОГИ АКВИТАНИИ ИЗ ПЕРВОЙ ДИНАСТИИ КОРОЛЕЙ ФРАНЦИИ.
I. ХЛОТАРЬ II, король Франции с 613 г., правнук великого Хлодвига, умер в 628 г., оставив двух сыновей: Дагоберта I, который продолжил первую династию наших королей и царствовал до 752 г., и Хариберта, о котором собираемся говорить.

II. ХАРИБЕРТ, король Тулузы в 630, умер в 631 г., оставив от Жизель, своей жены, дочери Амана, герцога Гаскони, в числе прочих детей, Боггиса, который ему наследовал.

III. БОГГИС, герцог Аквитании в 637 г., умер в 688 г., оставив от св. Оды, своей жены:

IV. ЭДА или ОДОНА, герцога Аквитании в 688 г., умершего в 735 г., отца от Вальтруды, своей супруги, дочери герцога Валахиза, трех сыновей, старший из которых ему наследовал.

V. ГУНАЛЬД, герцог Аквитании в 735 г., убитый в Павии в 774 г., был отцом Вайфара, о котором ниже.

VI. ВАЙФАР, герцог Аквитании после отречения своего отца в 745 г., убит в 768 г., оставил от Адели, своей кузины, дочери Лу I, герцога Гаскони, Лу II, который ему наследовал.

VII. ЛУ II, герцог Гаскони, был убит за то, что разгромил арьергард Карла Великого при Ронсевале в 778. Его преемником стал его старший сын, Адальрик, о котором ниже.

ЛУ-САНШ, второй сын Лу II, стал родоначальником королей Наварры, Кастилии и Арагона.

VIII. АДАЛЬРИК, герцог Гаскони, был также убит по приказу Людовика Благочестивого 812 г. за восстания из-за передачи Лиотару графства Фезансак, которое Карл Великий выделил из Гаскони, и нападение на королевскую армию, возвращавшуюся из Испании при переходе через Ронсеваль.

IX. САНТЮЛЬ, второй сын Адальрика, погиб в сражении при Ронсевале, данном его отцом в 812 г. Он имел сына, Лу-Сентюля, который ему наследовал.

X. ЛУ-САНТЮЛЬ, герцог Гаскони в 812 г. вместе с Сименом, своим дядей, был лишен своего герцогства в 819 г. за восстание против Людовика Благочестивого.

Лу-Сантюль и Симен, который ему помогал и разделил с ним его участь, были последними наследственными герцогами Гаскони, потомками коро​лев​ской крови Хлодвига. После их изгнания этим герцогством до 872 г. правили назначаемые герцоги. Лу-Сантюль оставил во Франции двух своих сыновей, Доната-Лу, ставшего графом Бигорра в 820 г. и умершего без потомства, и Сантюльфа I, которому Людовик Благочестивый дал виконтство Беарн в 819 г., и который стал основателем ветви виконтов де Беарн, угасшей 17 июля 1134 г. Что касается Лу-Сантюля, то он ушел в Испанию к Альфонсу Целомудренному, королю Астурии и Галисии, который поручил ему управление Кастилией.

Еще у него была дочь, которая последовала за своим отцом в Кастилию и вышла замуж за одного из местных графов. От этого брака родился Санш I, по прозвищу Миттарá, о котором далее.

(Don Martène, Premier voyage littéraire. – Art de vérifier les dates, nouv. édit. in-8º, 1818, т. 9.)

ВТОРАЯ ДИНАСТИЯ НАСЛЕДСТВЕННЫХ ГЕРЦОГОВ ГАСКОНИ.
XI. САНШ I, именуемый Миттарá, то есть горец, был призван гасконцами из Кастилии в 872 году. Он управлял ими безраздельно, не желая признавать власть королей Франции, в чем ему следовали его преемники.

XII. САНШ II, герцог Гаскони, именуемый Миттарá, как и его отец, с которым хроники его часто путают, имел сына, Гарси-Санша, который ему наследовал.

XIII. ГАРСИ-САНШ, именуемый ле Курбé, герцог Гаскони в 904 г., оставил от Онораты или Амуны, своей жены, трех сыновей:

1° Санш-Гарси, герцог Гаскони, который продолжил династию герцогов Гаскони, угасшую в 1032 г.вместе с его внуком, Саншем Гийомом, у которого было только две дочери, вышедших замуж в дома Барселоны и д’Ангулем.

2° Гийом-Гарси, граф Фезансака в 920 г., умер ок. 960 г., оставив трех сыновей:

A. Оттона или Эда, родоначальника графов Фезансака, от которых происходит дом де Монтескью;

B. Бернара I, графа Арманьяка, о потомстве которого мы собираемся рассказать далее;

C. Фределона, получившего в апанаж графство Гор.

3° Арно-Гарси, граф Астарака, родоначальник ветви графов д’Астарак, угасшей в 1511 г., и графов де Пардиак-Монлезен, угасшей в 1402 г.

ГРАФЫ Д’АРМАНЬЯК.

I. БЕРНАР, первый этого имени, граф д’Арманьяк, жил при короле Лотаре, в 960 г. Он имел детей:

1° Жеро;

2° Эрмессенду, жену Рамиро, короля Арагона, согласно Catel.

II. ЖЕРО I, именуемый Транкалеон, граф д’Арманьяк, был отцом:

1° Бернара II;

2° Аделаизы, жены Гастона III, графа Беарна, а затем – виконта Роже.

III. БЕРНАР II, граф д’Арманьяк, именуемый Тюмапалер, претендовал на герцогство Гасконь, но потерпел поражение от Ги, сына графа Пуатье. Он подчинил свое графство Арманьяк Св. Марии Авесской и принес ей за него оммаж, основал монастырь Сен-Мон, где принял постриг, и умер в 1063 г., оставив от Эрменгарды, своей жены:

1° Жеро II;

2° Арно-Бернара;

3° Жанну, жену Робера, графа де Перюс-д’Эскара.

IV. ЖЕРО II, граф д’Арманьяк, умер 1103 г.

Он был женат на: 1° Фазии; 2° Азинарии, дочери Одона, виконта де Ломаня, от которой у него были:

1° Бернар III;

2° Жеро.

V. БЕРНАР III, граф д’Арманьяк, женился на Альпазии, дочери Бозона, виконта де Тюренна, от которой у него было двое детей. Он умер в 1140 г.

1° Жеро III;

2° Отон.

VI. ЖЕРО III, граф д’Арманьяк, женился на Азальмюзе, дочери и наследнице Астанова, графа де Фезансака, от которой у него были:

1° Бернар IV;

2° Отон;

3° Аманьё, архиепископ Оша в 1192 г.

VII. БЕРНАР IV, граф д’Арманьяк и де Фезансак, жил в 1180 г. Он женился на Этьенетте де N., от которой имел четырех детей:

4° Жеро IV;

2° Арно-Бернара, который ок. 1222 г. захватил графства Арманьяк и Фезансак у своего племянника и умер без детей;

3° Пьер-Жеро, жил в 1226 г.; он продолжил узурпацию своего брата и умер без детей;

4° Роже, о котором пойдет речь далее.

VIII. ЖЕРО IV, граф д’Арманьяк и де Фезансак, умер в 1229 г. Он женился на Маскарозе де N. от которой имел: 

1° Бернара V;

2° N., жену Арно-Отона, виконта де Ломаня.

IX. БЕРНАР V, граф д’Арманьяк и де Фезансак, воспользовался наследством своего отца только после своих дядей, захвативших его. Он женился на Аньес Арагонской и умер без детей в 1245 г.

VIII. 
 РОЖЕ Д’АРМАНЬЯК, четвертый сын Бернара IV, был виконтом Фезанзагé. Он женился на Аманеве, дочери Аманьё, сира д’Альбре, и Мазареды де Тартá, и оставил:

1° Жеро V;

2° Аманьё, архиепископа Оша в 1262 г., умершего в 1318 г.;

3° Арно-Бернара, убитого Жираром де Лиль-Журденом, сеньором де Казобоном, в 1272 г. Он был женат на Веронике д’Ор, но не оставил потомства.

IX. ЖЕРО V д’Арманьяк, виконт де Фезанзагé, сменил Бернара V. Он вел долгую войну с Арно, виконтом де Ломанем, претендующим на земли дома д’Арманьяк по праву наследника своей жены. Эта война закончилась благодаря посредничеству Гастона де Монкада, виконта де Беарна, на дочери которого, Марте, виконтессе де Марсан, Жеро был женат. Он умер в 1285 г., оставив пятерых детей:

1° Бернара VI, вторым браком женатого на Сесиль де Родез;

2° Гастона, виконта де Фезанзагé и де Брюлуа, женатого на Вальпюрж де Родез, сестре Сесиль, родоначальника ветви д’Арманьяк-Фезанзагé 
;

3° Роже, барона де Молеона, епископа Лавора в 1318 г., затем – Лана, и, наконец, архиепископа Оша, умершего в 1339 г.;

4° Маскарозу, жену Арно-Гийома, сеньора де ла Барта;

5° Капсюеллу, жену Бернара, графа де Комменжа;

6° Марту, жену Бернара Транкалеона, сеньора де Фимаркона.

X. БЕРНАР VI, граф Арманьяка и де Фезансак, был женат: 1° на Изабо, дочери Бернара д’Альбре и Жанны де Люзинян, детей от которой у него не было; 2° с 1298 г. на Сесиль, дочери и наследнице Анри II, графа де Родеза, и Маскароны де Комменж, от которой у него были:
1° Жан I, который соединил графства Арманьяк и Родез;

2° Мата, ставшая женой Бернара II, сира д’Альбре, одного из предков Генриха IV;

3° Изабо, умершая в 1313 г.

Бернар д’Арманьяк до 1319 г., времени своей смерти, управлял графством Родез от имени своего сына, а так как тому на тот момент было всего двенадцать или тринадцать лет, он назначил ему опекунов, Роже д’Арманьяка, виконта де Маньоака, его дядю, ставшего со временем архиепископом Оша, и Амори де Нарбонна, сеньора де Талейрана.

Граф Бернар участвовал в войнах во Фландрии, а именно в компаниях 1304 и 1315 гг., во главе дворянства своих земель.

Брак Бернара д’Арманьяка с графиней Сесиль стал, согласно Expilly, источником того великого могущества, которого со временем достигли графы д’Арманьяк. Уже тогда они владели графствами Арманьяк и Фезансак, четырьмя долинами – Ор, Нест, Барусс и Маньоак, виконтством Гавардан или Гаварден и другими значительными землями 
.

Поскольку теперь мы собираемся возвратиться к последовательности графов Родеза, мы оставляем указание порядка родства дома д’Арманьяк, чтобы возобновить порядок наследования нашего графского дома.

(Art de vérifier les dates. – Histoire des grands officiers de la couronne. – Moreri. – Généalogies. Mss. du père Prosper).

ГРАФЫ Д’АРМАНЬЯК И ДЕ РОДЕЗ.

Гербы: Четвертованный, в 1 и 4 четвертях на серебре червленый лев (д’Арманьяки); во 2 и 3 – на червлении золотой львиный леопард (де Родез).

X. ЖАН I, именуемый Добрый, граф д’Арманьяк и де Родез, находился еще под опекой Бернара, своего отца, когда 6 июня 1311 г., в возрасте шести лет, он обручился с Режиной де Го, единственной дочерью и наследницей Бертрана де Го, рыцаря, виконта де Ломаня и д’Овиллара на Гаронне, сеньора де Дюрá, племянника папы Климента V, которая умерла без детей, назначив графа Жана, своего мужа, своим наследником по завещанию, составленному в Бордо 11 августа 1325 г. 
.

Второй брак Жана I был заключен в мае 1327 г. в присутствии короля, в замке Монтиль-лез-Пон-Сен-Максанс, с Беатриссой де Клермон, графиней де Шароле, принцессой королевской крови Франции, старшей дочерью Жана де Клермона 
, барона де Шароле, сеньора де Сен-Жюста, и Жанны д’Аржи, его второй жены. Беатрисса умерла в 1364 г., составив свое завещание, согласно Bonal, в часовне замка Монкан в 1361 г., и была похоронена в церкви кордельеров Родеза. От этого брака у Жана д’Арманьяка были:

1° Жан II, его преемник;

2° Бернар, умерший без детей;

3° Жанна, жена Жана Французского, герцога де Берри, графа де Пуатье, сына короля Иоанна и Бонны Люксембургской; брачный контракт был подписан 24 июня 1360 года в Каркассонне. Жанна д’Арманьяк получила в приданное сто тысяч золотых флоринов, и умерла в марте 1387, оставив, помимо других детей, Бонну де Берри, жену: 1° с декабря 1376 г. Амедея VII, граф Савойи, умершего в 1391 г.; 2° с декабря 1393 г. Бернара VII д’Арманьяка, коннетабля Франции, своего кузена.

4° Мата, получившая сто пятьдесят тысяч золотых франков и в 1372 г. выданная за дона Хуана, герцога Жироны, старшего сына дона Педро, короля Арагона, который позже, в 1387 г., сам стал королем.

Граф Жан I д’Арманьяка приобрел блестящую славу в войнах своего времени, в царствование Филиппа де Валуа и короля Иоанна, которые в своих письмах именовали его дражайшим и верным кузеном.

В 1328 г., в свои 22 года, во главе всего дворянства из Арманьяка и Руэрга, он участвовал в знаменитом сражении при Касселе, когда французы полностью разгромили фламандцев, около двадцати тысяч которых остались на поле битвы.

Экспедиция в Италию, куда он направился в 1333 г. во главе дворянства Лангедока совместно с коннетаблем Раулем де Бриенном, и т.д., на помощь Жану Люксембургскому, королю Богемии, имела самый печальный исход. Спеша присоединиться к кардиналу-легату, который вел осаду Феррары, они подверглись нападению врага; Жан был взят в плен вместе с главными сеньорами Лангедока, и в следующем году ему пришлось выплатить двадцать тысяч золотых флоринов за свой выкуп.

В 1337 г. он воевал против англичан в Гиени, и 5 июля 1338 г. король назначил его своим наместником в землях Ажене, Бордоле и всей Гаскони и Лангедоке.

Два года спустя он оказывается во Фландрии, где, вместе с герцогом Бургундии, Эдом IV, и Филиппом, его сыном, разбил 26 июля (1340 г.) Робера д’Артуа, который возглавлял пятьдесят тысяч англичан, и гнал его от Сент-Омера до Мон-Касселя. 20 сентября, будучи уполномоченным короля вместе с королем Богемии и Луи Савойским, он заключил перемирие на один год между Францией и Англией

Едва кончилось перемирие, как война в Гаскони призвала его на другой конец Франции, и он со своими вассалами взялся за дело самым активным образом и сражался вплоть до 14 февраля 1343 г.

В 1345 г. последовало новое вторжение англичан, которые принялись опустошать Гиень. Король направил туда своего сына, герцога Нормандского, с мощной армией. Читаем у Froissart, что этот принц, проходя через Руэрг, встретился с графом д’Арманьяком, который ожидал его с добрыми войсками, и они вместе отправились в Тулузу.

Тогда граф, королевскими грамотами от 8 августа 1345 г., был вторично назначен наместником короля во всех частях Лангедока и Гаскони, с самыми широкими полномочиями; но он не долго занимал свой пост. Он оставил его, чтобы следовать за принцем Иоанном, герцогом Нормандии, позже ставшим столь известным благодаря своему английскому плену в свою бытность королем. Он находился рядом с ним в конце августа 1346 г. во время знаменитого сражения при Креси, где Франция потеряла весь цвет своего дворянства, а после при осаде Кале (1347 г.), где наше оружие оказалось не более удачливым.

Неудачи этой кампании не помешали французскому принцу признать заслуги графа д’Арманьяка и достойно его вознаградить.

Воинственный пыл и рыцарская самоотверженность Жана д’Арманьяка были таковы, что как только Франция, находившаяся тогда в самом разгаре своих войн с Англией, получала короткую передышку, он тут же спешил предложить свою руку и шпагу иностранным государям, которым требовалась его поддержка, или отдавал все силы личным конфликтам с соседями.

Так в 1349 г. он отправился в Неаполитанское королевство воевать на стороне королевы Жанны и Луи Тарентского, ее супруга, против венгров. Но здесь, как и перед Фераррой, удача изменила ему, и он оказался во власти врага.

Его плен не был долгим, так как когда в 1351 г. англичане вторглись в Руэрг и захватили Сент-Антонен, мы видим его отдающим приказы о подготовке городов и селений к обороне и лично руководящим кампанией в своем графстве Родез, «имея под своим началом двенадцать рыцарей-баннеретов, сорок восемь рыцарей-башелье, двести сорок оруженосцев, двести кольчужников и двести конных сержантов; но в его доменах сил у него было намного больше; и Жан д’Арманьяк, его старший сын, в том же году вел войну в Гиени под знаменами короля во главе четырехсот латников и восьмисот пехотинцев». (Gaujal, Annales du Rouergue, т. 1, стр. 306).

В начале февраля 1353 г. он начал осаду Сент-Антонена, который англичане только что захватили, и в июле взял город. В этих условиях крайней опасности, король в третий раз назначил его своим наместником в Лангедоке.

Но ни героическая самоотверженность дворянства, ни мужественные усилия нации, не смогли предотвратить несчастье Франции.

Разгром при Пуатье (19 сентября 1356 г.) и пленение короля Иоанна англичанами завершили эту длинную череду неудач.

В таком катастрофическом положении граф Жан собрал армию в Тулузе и созвал в том же городе Штаты Лангедока.

До наших дней сохранились акты этой ассамблеи, патриотизм которой проявился в введении нового и значительного налога и в заявлении, что все мужчины и женщины провинции Лангедок будут носить самый строгий траур до освобождения короля.

Жители Руэрга также объявили траур, но они не ограничились таким проявлением скорби. Они по собственному почину собрали шесть тысяч золотых мутонов которые были доставлены дофину Жаном Коломбом, казначеем Родеза 
.
Договор в Бретиньи свел на нет результаты самопожертвований народов юга Франции. Как известно, по этому гибельному соглашению, заключенному 8 мая 1360 г., бывшее герцогство Аквитании и, следовательно, Руэрг, перешли под управлением Эдуарда III, короля Англии, который вскоре создал из этих провинций княжество, переданное им своему сыну Джону 
, принцу Уэльскому, под именем княжества Аквитании. Этот последний вскоре там обосновался.

Вынужденный мир, к которому привел договор в Бретиньи, не был долгим для графа Жана. Интересы семьи породили длительную вражду между домами де Фуа и д’Арманьяк. Между ними вспыхнула война, причем довольно ожесточенная. 5 декабря 1362 г. возле Лонака под Тулузой состоялось кровавое сражение, в котором граф Жан был разбит и взят в плен графом де Фуа, и вместе с ним девятьсот дворян его армии 
. Уверяют, что Гастон потребовал миллион за их выкуп.

Меж тем Руэрг и другие народы Аквитании с трудом переносили ярмо англичан. Вскоре их недовольство возросло еще более: это было вызвано введением в 1367 г. принцем Уэльским весьма обременительного налога, именуемого fouage 
 . Граф Жан отказался этому подчиняться и воззвал к правосудию короля Франции. Одновременно с этим он призвал свои народы к сопротивлению, так что клич освобождения, раздавшийся в Родезе 
, с быстротой молнии распространился по всей провинции и окрестным странам; везде горожане брались за оружие; восемьсот городов или крепости скинули ярмо англичан, и вскоре все завоеванные страны возвратились под власть законного короля. (Arch. du comté et de la cité de Rodez).

Граф Жан не долго прожил после этого счастливого освобождения. Он умер в Бомон де Ломань в 1373 г. к великой скорби своих вассалов, искренне к нему привязанных, которые дали ему наиболее доброжелательное прозвище – Добрый.

Жан I жил при семи королях Франции и воевал под знаменами пятерых из них.

«За время своего долгого правления, которое длилось шестьдесят лет, говорит Bosc, он преданно служил своей стране и испытал как самые великие милости, так и самые жестокие удары судьбы; никакой иной граф никогда не был свидетелем стольких переворотов, волнений и бедствий в провинции Руэрг. Жестокие ссоры с епископом Родеза; постоянные войны на стороне короля или против своих личных врагов; английское господство над всеми его землями на протяжении нескольких лет; своеволие духовенства, для которых он добился введения строгих уставов в 1340 г.; нищета народа, доведенного до крайности военными расходами; голод; чума, которая унесла в Руэрге до трети его жителей в 1348 г., и за два последующих года, появление страшной кометы в 1329 г., которая, казалось, предсказывая эти несчастья, грозила своим огнем в течение тридцати восьми ночей; землетрясение, которое в том же году поглотило несколько домов в Тулузе – вот каковы были бедствия, свидетелем которых Жан I стал за время своей жизни».
XI. ЖАН II, именуемый Толстый, граф д’Арманьяк, де Родез, де Фезансак и де Перигор, в 1359 г. женился на Жанне, дочери Роже-Бернара, графа де Перигора, которая получила в приданное пятьдесят тысяч золотых флоринов, и наследовала своему племяннику. Он купил баронию Кастельно-де-Монмирай в 1382 г. и отдал баронию Бенаван Брангье по прозванию Мену, сеньору де Кастельперу 
, за великие службы, оказанные им. Он был губернатором Лангедока и Гиени, и умер в Авиньоне в 1384 г., оставив детей:

1° Жана III, виконта де Ломаня;

2° Бернара, графа де Шароле, которые наследовали ему один за другим;

3° Беатриссу, прозванную веселая Арманьячка, которая была женой: 1° с 11 апреля 1378 г. Гастона де Фуа, сына графа Гастона-Фeба; 2° с 1382 г. Карло Висконти, сына Барнабе, со-сеньора Милана.

Жан II имел также побочного сына по имени Жан, который был патриархом Александрии, епископом Манда в 1387 г., архиепископом Оша в 1391 г., кардиналом, и умер в 1409 г. Bosc утверждает, что он управлял епископством Родез с 1378 по 1381 гг.

Жан II при жизни своего отца всегда следовал за герцогом де Берри, своим зятем, в его военных экспедициях, во главе двенадцати сотен воинов, состоящих на жаловании короля. Вознаграждая его за службу, король в 1373 г. дал ему пенсию в размере тысячи ливров, а в 1375 г. четыре шателении в Руэрге – Рок-Вальсерге, Сен-Женье, Лагиоль и Кассань-Бегонье 
.

Граф Жан II вел с Гастоном де Фуа жестокую войну, главным театром которой была Гасконь, и которая закончилась браком Беатриссы д’Арманьяк с сыном графа де Фуа, умершим столь трагично в 1382 г.

Бóльшую часть своего правления Жан II посвятил освобождению Руэрга от английских компаний, которые опустошали его; он умер в 1384 г., в Авиньоне, откуда его тело было перевезено в кафедральный собор Оша.

XII. ЖАН III Д’АРМАНЬЯК, граф д’Арманьяк и де Родез, женился в 1384 г. на Маргарите де Комменж, дочери Пьера Раймона II, графа де Комменжа, которая по контракту передала ему графство Комменж со всеми его зависимос​тя​ми и землю Серьер, как компенсацию за 146.000 золотых франков, которые она была ему должна. Это графство, смежное с графством Арманьяк и с четырьмя долинами, занимало около 150 квадратных лье.

У графа Жана III от этого брака были только две дочери:

1° Жанна, жена Гийома д’Альбре, сира де Леспара;

2° Маргарита, жена Гийома, виконта де Нарбонна.

Жан III, будучи, как его предшественники, губернатором Лангедока и Гиени, оставил своего брата Бернара в Руэрге для защиты этой провинцию от набегов рутьеров, а сам занялся их изгнанием из Керси и Аженуа, где он вскоре отнял у них более тридцати мощных крепостей. (Bosc).

Вернувшись в Родез в 1386 г., он, вместе со своим братом, постарался пол​ностью изгнать их из страны, что и было исполнено в 1387 г. (там же)

Несколько лет спустя он отправился в Италию (1394 г.) во главе армии, чтобы оказать помощь флорентийцам против Галеацо Висконти, герцога Милана; но эта кампания оказалась для него фатальной.

Начав осаду Александрии, он попал в засаду. Его отряд был разбит, а сам он, раненный, был взят в плен и умер на следующий день, 25 июля; позже его тело было отослано во Францию герцогом Милана и похоронено в соборе Оша.

После смерти графа, армия, оставшаяся без командира, рассеялась; часть ее была истреблена в Ломбардии; другая, возглавленная Амори де Севераком, впоследствии – маршалом Франции, двинулась через Альпы и после неверо​ят​ных страданий, потерпев тяжелое поражение от графа де Валантинуа и принца Оранского, которые поджидали ее по эту стороне гор, продолжила свой путь в Руэрг 
.

О графе Жане III все сожалели, и он этого заслужил. Именно благодаря его мужеству и умелым действиям наши провинции полностью очистились от орд рутьеров, разбой которых столь долго их разорял.

Так как две его дочери, согласно особым постановлениям графов, его предшественников, были не в праве его сменить, графство Родез перешло Бернару д’Арманьяку, его младшему брату.

XIII. БЕРНАР VII Д’АРМАНЬЯК, граф д’Арманьяк и де Родез, коннетабль Франции, в 1394 г. женился на Бонне, дочери Жана, герцога де Берри, своей кузине, которая принесла ему виконтство Карлá, отделившееся от дома де Родез при первой династии графов, и, кроме того, 100.000 золотых флоринов. Эта принцесса была вдовой Амедея VII, граф Савойи, от которого у нее был Амедей VIII, первый герцог Савойи, а позже – папа под именем Феликса V. Она умерла в Карлá 30 декабря 1435 г. и была похоронена у кордельеров Родеза, в той же могиле, что и Беатрисса де Клермон.

У графа Бернара от этого брака были:

1° Жан IV, виконт де Ломань, родившийся в Родезе 15 сентября 1396 г.;

2° Мари, родившаяся в замке Гаж в 1397 г. и умершая в возрасте 7 лет;

3° Бонна, родившаяся в Лавердене 19 февраля 1400 г., которая в замке Гаж вышла замуж за Шарля, герцога д’Орлеана, внука Карла V, вдовеющего после смерти Элизабет Французской 
.

4° Бернар, впоследствии граф де Ла Марш и дю Пардиак, родившийся 21 марта 1401 г., родоначальник ветви, о которой будет сообщено далее;

5° Анна, родившаяся в замке Гаж в 1402 г., с 1418 г. жена Шарля д’Альбре, графа де Дрё, сына коннетабля, которому принесла сорок тысяч золотых экю;

6° Жанна, родившаяся в замке Гаж в 1403 г., и 7° Беатрисса, в 1406; обе умерли малолетними и похоронены у кордельеров.

Хорошо известно о значительной роли, которую сыграл граф Бернар в гражданских распрях, всколыхнувших Францию при несчастном правлении Карла VI; знаем, что дойдя до высших государственных рангов, он был какое-то время вершителем судеб королевства, и погиб, став жертвой измены, отважно отстаивая интересы Франции, выступая против господства Англии, поддержанной в то время преступными интригами герцога Бургундии и королевы Изабо Баварской.

Следует сожалеть, что достоинства этого великого человека омрачены проявлением жестокости, от которой навечно меркнет память о нем.

Едва завладев своим графством, он задумал уничтожение младшей линии своего дома, глава которой, Жеро д’Арманьяк, виконт де Фезансагé и де Крейсель, когда-то его оскорбил, и к которому он питал самую жестокую ненависть. Это фатальное решение было осуществлено в 1402 г. Его войска захватили графство Пардиак 
, виконтство Крейсель и баронию Рокефей, и, не довольствуясь этим, два года спустя он довершил свою месть, предав самой варварской смерти Жеро и двух его сыновей, виконта Жана и Арно-Гийома, бывших его пленниками 
.

В 1397 г. граф Бернар, дав волю своему яростному нраву, бросил в темницу архиепископа Оша из-за некоторых незначительных разногласий между ними. Рассказывают, что подобная судьба ожидала и епископа Родеза, Виталя де Молеона – когда тот, не подозревая ничего дурного, направлялся к замку Гаж, он получил спасительное предупреждение, заставившее его повернуть назад 
.

В июле 1405 г. король призвал графа Бернара к участию в его войне в Лангедоке и Гиени. Бернар действительно принес большую пользу королю против англичан в Гиени, откуда он вытеснил сира де Комона, одного из вождей проанглийской партии, захватил его в плен в одной из стычек, отбил у врага восемнадцать крепостей, а затем блокировал Бордо и принудил его к капитуляции за значительную сумму 
.

В 1420 г. 
 он принял сторону Шарля, герцога д’Орлеана, против герцога Бургундии, и стал, благодаря своим талантам и военному опыту, душой этой ли​ги 
 с сомнительной честью дать ей свое имя. Союз с герцогом д’Орлеаном в том же году был закреплен браком этого принца с Бонной д’Арманьяк, его до​черью 
. Обе стороны взялись за оружие, и вся Франция, и особенно – Париж, разделились на две партии, получивших название арманьяков и бургиньонов.

Как и его предки при зарождении монархии, Бернар д’Арманьяк видел выше себя только правящий дом. Протяженность его доменов, мощь и распо​ло​же​ние его крепостей, его брачные союзы в высших кругах, все предоставляло ему самые широкие возможности удовлетворения своих амбиций.

Вскоре после брака его дочери Бонны, отмеченной в Гаже с поистине королевским великолепием, граф Бернар отправился в Париж во главе своих войск, и начал боевые действия против бургиньонов в окрестностях столицы. Но обстоятельства изменились. Король, приняв сторону герцога Бургундского, объявил д’Арманьяка виновным в оскорблении величества, подлежащим изгнанию из королевства и конфискации владений, помимо всего этого, он назначил исполнителем своих приказов графа де Фуа, непримиримого врага дома д’Арманьяк. Д’Арманьяк поспешил на защиту своих владений, отобрал крепости, захваченные у него, и изгнал из своего графства и графа де Фуа, и королевские войска.
В этом молниеносном успехе нет ничего удивительного. Под знаменами графа Бернара, который и сам в совершенстве владел военным искусством, сражались Рамонé де Герр, Лагир, Барбазан, Сентрай, Ратье де Ландор и другие бесстрашные капитаны, которые уже тогда служили под его началом, и которые в дальнейшем всегда будут следовать за ним в его экспедициях.

Тем временем, 13 июля 1412 г., с принцами, собравшимися в Оксере, был заключен мир, и некоторое время спустя они полностью вернули себе расположение короля. Парижане, в свою очередь, восстали против тирании герцога Бургундского, и в следующем году вынудили его главных сторонников оставить Париж, и теперь уже герцог был объявлен мятежником. Д’Арманьяк, восстановленный в своих владениях и чести 
, вновь направился в столицу, и в апреле 1414 г. ему было поручено командование авангардом армии, которую король лично повел против бургиньонов. Именно тогда, как говорит г. de Gaujal, Бернар получил наивысшее отличие, которое подданный может получить от своего суверена: Карл VI отказался от цветов, которые до сих пор носили короли Франции, и принял цвета дома д’Арманьяк.

Эта война не имела больших последствий, в начале сентября под Аррасом, после нескольких месяцев осады, был заключен мир. Граф Бернар, возвращаясь со своими войсками в своих государства, чтобы начать войну с графом де Фуа, по пути захватил виконтство Мюрá, расположенное в Верхней Оверни, утверждая, что виконт Рено де Кардийяк отказался принести за него оммаж, и теперь, по феодальному праву, сеньория подлежит конфискации.

Разгром при Азенкуре 25 октября 1415 г., при котором погибли коннетабль д’Альбре и цвет французского дворянства, отвлек д’Арманьяка от личных дел.

Тревога и страх, вызванные этим губительным сражением, заставили все взоры обернуться на него как на единственного защитника королевства.

Барону д’Эстену, камергеру короля, было поручено доставить ему распоряжение его суверена. Бернар тотчас же отправился в путь и 30 декабря получил шпагу коннетабля. Он был одновременно коннетаблем и первым министром, суперинтендантом финансов и главным управляющим всех крепостей королевства; он приобрел абсолютную власть 
. Едва появившись, он заставил изменить лицо всей администрации, и проявил всю силу и несгибаемость своего характера.

Когда он отправился в Нормандию, чтобы покончить с набегами англий​с​кого гарнизона Арфлёра, в столице против него начал плестись заговор, но он был раскрыт, и коннетабль поспешил вернуться, чтобы успокоить двор. Его присутствие наводило ужас на мятежников; он разоружил горожан, запретил сборища и велел уничтожать большую скотобойню, которая считалась колы​белью первых бунтов на стороне герцога Бургундского 
. Были увеличены на​логи, введены строгие меры, а войска обеих партий разоряли провинции. Таков порядок вещей был, без сомнения, ужасен; но только диктатура умелого и исполненного решимости человека могла тогда спасти Францию, окружен​ную врагами, разделенную между партиями, опутанную сетями измены и заговоров. 

Наши историки, порицая поведение коннетабля, не хотят учитывать катастрофическое положение страны; они кажутся слишком расположенными к Изабо Баварской, этой скупой, мстительной и любвеобильной королеве, которую коннетабль заставил удалиться в Тур потому, что она хотела, под надуманным предлогом, прибрать средства, предназначенные для оплаты войск. Также они ставят в вину д’Арманьяку то, что он настоял на отклонении мирного договора, согласно которому дофин и герцог Бургундский совместно управляли бы королевством. Коннетабль д’Арманьяк и канцлер де Марль сделали все возможное, чтобы не дать королю и дофину утвердить этот договор; им было хорошо известно, что герцог Бургундский в октябре 1416 г. подписал в Кале с Генрихом, королем Англии, договор, согласно которому он признавал короля Англии законным королем Франции, «обещая всеми тайными способами, которые ему известны, или которые ему будут указаны, помогать тому завладеть королевством, оговорив, что, он будет проявлять полнейшее почтение к Карлу VI, так называемому королю Франции, и дофину, но это будет лишь притворством, чтобы лучше преуспеть в планах вышеупомянутого короля Англии и его, герцога Бургундии 
». Могли ли они забыть о том, что вся жизнь Бургундца состояла из подлых и тайных измен или явных злодеяний, и что позволить ему возвратиться ко двору и в совет означило рисковать жизнью дофина и предоставить судьбу государство его самому опасному врагу? Меж тем все наши историки, весьма рассудительно замечает автор Essais sur Paris, не желая знать о договоре Кале и как следует задуматься о характере герцога Бургундского, обвиняют этих двух министров в том, что они противились его примирению с дофином только ища личной выгоды.
После убийства герцога д’Орлеана 
, королева не могла без дрожи слы​шать имя герцога Бургундии; ужас сменился жаждой мести; тем не менее, ока​завшись под охраной в Туре, она нашла способ написать ему, моля о помощи. Стоит ли говорить, какую радость доставило ему письмо королевы; он сразу же осознал все преимущества, которые мог извлечь из союза с ней, и, не медля ни минуты, во главе пятнадцати сотен отборных кавалеристов, он с удивительной скоростью поспешил в Тур, и, без всякого труда освободив эту принцессу, доставил ее в Труа, где она обосновалась, приняв титул регентши. Именно в этом городе состоялись мирные переговоры, о которых мы говорили выше, и которые были отклонены стараниями графа д’Арманьяка и канцлера де Марля.

Наступила весна 1418 г. Коннетабль направил почти все свои войска на взятие Монлери и Маркусси; прежде, чем они вернулись, сторонники бургиньонов известили Лиль-Адана, который командовал в Понтуазе от имени герцога Бургундского, что если тот сможет скрытно приблизиться, его постараются ввести в Париж через ворота Бюсси; тот подошел с 800 латниками в ночь с 28 на 29 мая; сын одного из квартальных старшин, Перинé ле Клерк, открыл ему эти ворота; он похитил ключи, висевшие у изголовья постели его отца. Часть заговорщиков немедленно разбежалась по ближайшим кварталам с криками: Вставайте, добрые люди, мир, да здравствуют король и Бургундия! Чернь отвечала им подобными же криками, вооружалась тем, что попадалось под руку, и присоединялась к ним. Они двинулись к отелю Сен-Поль, ворвались внутрь, разбудили короля, заставили его одеться и встать во главе их, и вместе с ним прошлись по улицам, чтобы заставить всех поверить, будто бы он одобряет их действия. Таннеги дю Шатель, при первых же криках, опасаясь за жизнь дофина, поспешил в его отель и укрыл его в Бастилии.

В эту ночь и последующие дни в тюрьму было брошено огромное число арманьяков, но кровь почти не пролилась.

В первый момент коннетабль, тайно покинув свой отель 
 укрылся у каменщика. Преданный этим презренным, он был схвачен и заключен в карцер тюрьмы Консьержери.

12 июня чернь, взломав ворота его тюрьмы, убила его и бросила его тело на свалке, протащив его с надругательствами по улицам. Следовательно, он погиб через четырнадцать дней после своего пленения, при той ужасной бойне заключенных, которую парижские мятежники, скорее всего побужда​е​мые агентами герцога Бургундского, исполнили со столь небывалой жестокостью.

Таков был конец одного из потомков Хлодвига через Хариберта, брата Дагоберта.

«Это был, несмотря на его ошибки, говорит г. de Gaujal, великий воена​чаль​ник и гениальный человек; но его чрезмерная гордость, его непреклон​ность, его деспотизм, – наследственные пороки его дома, погубили его».
Остается сожалеть, что ему, родившемуся в столь несчастливые времена, не всегда помогало против врагов государства то несокрушимое мужество, которое сделало его имя столь грозным.

Monstrelet и другие историки рассказывают, что только восемнадцать лет спустя (1437 г.), после возвращения Карла VII в Париж, дети графа д’Армань​я​ка смогли провести погребальную церемонию над телом их отца, после чего его останки были перевезены в графство Арманьяк и похоронены рядом с его пред​ками. Мнение аббата Bosc, который, ссылаясь на Sicard и Expilly, указывает местом погребения коннетабля Бонневаль, похоже, основано на ошибке. (См. что говорит по этому поводу г. de Gaujal во 2 т. своих Annales, стр. 88).

XIV. ЖАН IV Д’АРМАНЬЯК был наследником и преемником Бернара, своего отца, не только в графствах Родез и Арманьяк, но и во всех его других доменах, поистине огромных.

От Бланш Бретонской, дочери Жана V, герцога Бретани, и Жанны Наваррской, на которой он женился в замке Нанта в 1407 г., у него была только дочь, Бонна д’Арманьяк, умершая в детском возрасте.

От своей второй жены, Изабеллы, дочери Карла III, короля Наварры, и Элеоноры Кастильской, он имел:

1° Жана V, именуемого виконтом де Ломанем при жизни его отца;

2° Шарля, вначале виконта де Крейселя, который впоследствии сменит своего старшего брата;

3° Мари, которая 30 апреля 1437 г. вышла замуж за Жана II, герцога д’Алансона, принца крови, потомка короля Филиппа Смелого;

4° Элеонору, вышедшую в 1446 г. в Женеве за Луи де Шалона, принца Оранского;

5° Изабо, самая красивая принцесса своего времени, вступившая в кровосмесительной брак со своим братом Жаном V.

Жан IV оставил побочного сына по имени Жан, который был архиепископом Оша в 1462 г. и умер в 1483 г.

Согласно Abrège historique des Comtes, его сыном был также Жан де Лекен, более известный под именем бастарда д’Арманьяка, прославленный воин, которому Карл VII дал графство Комменж в 1445 г., и которого король Людовик XI переполнил своими милостями. Он был камергером этого государя, губернатором Дофине, маршалом Франции с 1464 г., и умер в 1473 г., оставив от своего брака с Маргаритой Салуццкой только дочь, Маргариту д’Арманьяк, которая стала женой Юга д’Амбуаза, сеньора д’Обижу 
.

Жан IV умер в замке л’Иль-ан-Журден в 1450 г. Он приобрел графство этого имени, как и виконтство Жимое и земли Флаванзак и Азийад, 15 июля 1421 г. у герцога де Бурбона, Жана I, за 38.000 экю.

Сразу же после смерти коннетабля Жан IV, сопровождаемый дворянством своих государств, поспешил к дофину в Анже, чтобы просить у него справедливости против убийц своего отца. Дофин, который объявил себя регентом королевства, обещал ему это и дал ему губернаторство Лангедока.

В следующем, 1420 году, он последовал в Тулузу вслед за регентом, который из Лиона прибыл в Родез 22 февраля; но вскоре, увидев, что вся реальная власть в провинции оказалась в руках Шарля де Бурбона, графа де Клермона, как ее главнокомандующего, он, как говорят, от досады, удалился в свои доменах, где отказавшись от какой-либо политической деятельности, по крайней мере – явной, попыталось своими уступками и мягким правлением заставить забыть о жестоком деспотизме своего предшественника.

В 1442 г., по призыву короля, он, во главе своих войск, двинулся к городу Тартá, осажденному англичанами.

После его освобождения, была начата осада Дакса, которая длилась шесть недель. Там виконт де Ломань был посвящен в рыцари и отличился так, что когда город был завоеван, он был назначен его губернатором 
.

Некоторые действия, предпринятые в следующем году графом Жаном в отношении графства Комменж, на владении которым он всегда настаивал, навлекли на него гнев короля, который сам имел права на это графство, и в глазах которого, после коннетабля, все члены дома д’Арманьяк постоянно вызывали некоторые подозрения.

К этой претензии присоединялись и другие. Его обвинили в том, что он:

1° искал союза с королем Англии, предлагая ему в жены свою дочь; 2° присвоил королевские права и именовался графом милостью Божьей.

Граф пытался оправдывать свои претензии на графство Комменж, заявив, что оно принадлежал ему по праву наследования. Он отрицал второе обвине​ние, бывшее совершенно недоказанным. Что касается третьего, то он его приз​нал, добавив, что лишь следует старинному обычаю своих предшественников, которые вот уже более 300 лет всегда именовались графами милостью Божьей.

На обвинения короля он ответил протестом 
, высокомерный тон которого исключал какую-либо возможность покорности. Пришлось прибегнуть к силе оружия.

Дофин Людовик, которому была поручена эта экспедиция, выступил в начале 1444 г. во главе тысячи копий, вошел в Руэрг через Антрэгé, сданный ему Моригоном де Вальешем, захватил Родез и другие главные крепости, за исключением Северака и Капденака, затем стремительно направился в л’Иль-ан-Журден, где находился граф, который, не оказав никакого сопротивления, был арестован с частью своей семьи, и доставлен пленником в замок Каркассон​на 
. Его процесс был рассмотрен парижским парламентом.

Меж тем король, уступая просьбам принцев и других главных сеньоров королевства, друзей и родственников виновного, согласился предоставить ему грамоты о прощении и помиловании, в обмен на некоторые условия, которые граф был вынужден принять, но которые он опротестовал, едва обретя свободу.

Грамоты о помиловании были зарегистрированы 14 марта 1446 г. в парламенте Тулузы, который обязал графа явиться лично и выразить покорность суверенному правосудию монарха.

В мае того же года четыре шателении в Руэрге, которые король сохранил за собой, были переданы дофину как компенсация его расходов на войну. Но этот принц, после смерти графа, передал их его сыну за 22.000 экю.

Граф Жан IV, истерзанный неудачами и недугами, вскоре умер (1450 г.) в замке л’Иль-ан-Журден.

XV. ЖАН V Д’АРМАНЬЯК, граф д’Арманьяк и де Родез, в 1444 
 г. женился на Жанне де Фуа, дочери Гастона, графа де Фуа, и Элеоноры Арагонской, королевы Наварры. У него не было детей от этого брака, но он оставил несколько побочных.

1° Антуана, которому Людовик XI предоставил в пожизненное владение сеньорию Монтрозье;

2° Жана, также получившего в пожизненное владение от Людовика XI сеньорию Сегюр;

3° Розу, жену Гаспара де Виймюра и мать Жака де Виймюра, сеньора де Пайé, сенешаля графства Родез в 1335 
 г. и, позже, кавалера королевского ордена.

Жан V, будучи еще виконтом де Ломанем, отличился в первых же сражениях, в которых ему довелось участвовать, и был в большой милости у дофина, который еще долго оставался верен их дружбе.

Он прославил свое мужество в Нормандии, на глазах короля, в кампании 1449 г., и в 1450 г. участвовал в осаде Фалеза, когда смертельная болезнь его отца вынудила его поспешить оставить лагерь.

Призванный Дюнуа в апреле 1451 г. к участию в экспедиции против англичан в Гиени, «он немедленно выступил, сопровождаемый Сентрайем, сенешалями Тулузы, Руэрга, Аженуа и Керси, и дворянством этих провинций в числе семисот копий, не считая пехоты. Он взял Кастийон и Рион и двинулся на соединение с Дюнуа к Бордо, куда прибыл 24 июня со всеми своими войсками. Без сомнения именно в связи с этим, чтобы вознаградить его за его службу и надежнее привязать его к себе, король в том же году передал ему шателении в Руэрге, которые он взял у дофина». (Ann. du Rouer​gue, т. 2, стр. 123).

Постоянно подтверждаемая благосклонность короля и дофина, закреп​лен​ная личной славой, все, казалось, обещало Жану V мирное и долгое счастье; но неукротимая гордость, которая на протяжении нескольких поколений казалась врожденной в его семье, оказалась для него фатальной.

Разразившийся скандал из-за его безудержной страсти к его сестре Изабелле, стал первой причиной его несчастий. Ничто не могло его образумить; разумные уговоры его близких родственников, отцовские внушения, тайно направленные ему самим королем, все было бесполезно; его безрассудство дошло до того, что он велел изготовить подложное разрешение, и этот кровосмесительный брак был публично освящен перед алтарем.

Жан переполнил меру своих прегрешений приняв, по примеру своего отца, титул графа милостью Божьей, начав чеканить свою монету, присвоив, тем самым, королевские права, и возобновив переговоры с королем Англии.

Карл VII, взбешенный до крайности, в мае 1455 г. направил против графа две армии, а парижский парламент обрушил на него всею строгость закона.

Его крепости не оказали никакого сопротивления, и он укрылся в Арагоне. Два года спустя он лично предстал парламентом, но, быстро поняв, что процесс, ведущийся против него, может иметь только самый неудачный для него исход, он вновь бежал из королевства. Тем временем процесс закончился, и 13 мая 1460 г. парижский парламент объявил его полностью изобличенным и виновным в предъявленных ему обвинениях, а именно:
1° действия, направленные против архиепископа Оша, Филиппа де Леви; 2° брак с родной сестрой; 3° сближение с Англией. В результате, он приговаривался к изгнанию из королевства навечно и конфискации его владений. Напрасно папа Пий II, к которому граф обратился в Риме, моля о прощении, пытался за него заступиться: Карл VII был непреклонен.

Таким отчаянным было положение, в котором оказался граф, когда неожиданная смерть короля 22 июля 1461 г. коренным образом изменила ситуацию.

Людовик XI, уступая просьбам бастарда д’Арманьяка, своего ближайшего фаворита, или, движимый воспоминаниями о его былой дружбе с Жаном V, простил его целиком и полностью, вернул ему свое расположение и восстановил во всех его владениях.

Несмотря на эту милость короля, граф не замедлил запятнать себя новой изменой, примкнув к принцам и главным сеньорам королевства в том заговоре, который взорвался в 1465 г. войной за Общественное Благо.

Людовик XI мог долго скрывать свои чувства, но он никогда никому ничего не прощал. Вскоре слухи о новых и преступных переговорах графа с Эдуардом IV, королем Англии, предоставили ему удобный предлог осуществить свою месть. Как только основные неурядицы в королевстве были улажены, он велел преследовать его в судебном порядке, и поручил Шабанну, графу де Даммартену захватить его домены.

В сентябре 1470 г. своим окончательным решением парижский парламент объявил Жана V, графа д’Арманьяка, виновным в оскорбления величества, приговорил его к аресту и конфискации владений и присоединил графство Родез в короне. Тотчас же различные земли, входящие в него, были розданы Даммартену и другим сеньорам, входившим в его армию.

Мы не будем останавливаться на различных инцидентах, почти на два года задержавших окончательное выполнение постановление парламента, чтобы сразу перейти к финальной катастрофе.

После продолжительной и доблестной обороны Лектура, атакованного сиром де Божё, граф в июне 1472 г. согласился на капитуляцию, укрылся в Арагоне, там набрал солдат, и, неожиданно вернувшись, в конце октября захватил не только город и замок, но и самого сира де Божё.

Король, преисполненный гнева, выступил в поход, дошел до Ла Рошели и в январе 1473 г. направил на осаду Лектура новую армию под командованием Жуфруа, епископа Арраса.

Далее мы процитируем автора Abrégé historique, рассказ которого, приведенный г-ном de Gaujal, в основном совпадает с трудами Bonal. Он заметно отличается от того, что можно прочитать у Monstrelet и некоторых других авторов, представивших факты так, что они выглядят менее порочащими действия короля и его людей.

 «Жуфруа, которого сопровождали Робер де Бальзак, сенешаль Аженуа; Гастон дю Лион, сенешаль Тулузы; Жан де Дайон, сеньор де Люд; сьеры де Монброн; Гийом де Монфалькон, лейтенант сенешаля Бокера, и многие другие, осадил в Лектуре графа д’Арманьяка, который, после трех месяцев осады, заключил с ним следующее соглашение: Что будет предоставлена амнистия как ему, так и всем, кто за ним последовал, и все они будут восстановлены в их владениях и достоинстве; что городу Лектуру будут сохранены все его привилегии, и что он не будет ни разрушен, ни уничтожен; что договор будет скреплен королевской печатью в знак подтверждения полномочий вести переговоры с графом от имени короля, а самому графу будут предоставлены охранные грамоты, чтобы он мог лично оправдаться перед королем; что на время его отсутствия мадам графине будет отведено достойное место для ее проживания. Статьи были подписаны и скреплены печатями обеих сторон, и подтверждены клятвой на святом Евангелии. Belleforest добавляет, что мессир Ив Дюфо, доверенное лицо кардинала и главный участник трагедии, разломил освященную просфору, дал одну половинку графу и принял вторую, клянясь соблюдать мир и условия соглашение. Граф, доверившись столь торжественной клятве, данной кардиналом от имени короля Франции, обещал ему сдать город и замок, и 4 марта 1473 г. был объявлен мир, и квартирмейстеры вошли в Лектур, чтобы определить жилища для людей короля. Пятого числа замок был передан кардиналу; граф приказал своим людям разоружиться и снять артиллерию со стен города. Затем он послал аббата Пессана, впоследствии – епископа Ломбеза и аббата Сен-Дени, и третьего президента парламента Тулузы, своего канцлера, чтобы узнать о месте, где мадам графиня могла бы остановиться на время его предполагаемой поездки ко двору.

Тем временем главные ворота были открыты, и люди короля вошли в город, развернув знамена; их возглавлял Робер де Бальзак, который, поравнявшись с домом графа, громко крикнул: Бей, убивайте всех, кроме дам! Тотчас же началось массовое избиение жителей; Монфалькон со своими людьми атаковал дом графа, убил одного из его дворян, который и не думал сопротивляться, и ворвавшись внутрь, приказал лимузенскому лучнику по имени Пьер Ле Горжья исполнить в точности то, что он ему обещал. Этот лучник, который до того не осмеливался приблизиться к графу, бросился на него и нанес ему два удара кинжалом в грудь, а другой солдат ударил его бердышом по голове. Граф умер едва успев произнести имя Святой Девы. Его тело вытащили на мостовую и отдали на поругание солдатни; город был опустошен, жители – истреблены, церкви – разграблены, колокола – сорваны и разбиты на куски; тела мертвых не предавались земле, и их грызли собаки; стены города были разрушены, как и замок; наконец огонь, распространившись во все стороны, окончательно уничтожил то, что уцелело после буйства победителя. На помощь графу шел король Арагона, но, узнав о его поражении, повернул обратно. Мадам графиня была доставлена в замок Бюзé, где сьеры Кастельно Бретену, Геродон и Оливье ле Ру вызвали у нее выкидыш, чтобы не оставалось никого из династии графа. Армия, осадившая Лектур, двинулась в Ош и заняла весь Арманьяк, где вела себя как во вражеской стране, каноники Оша были вынуждены продать библиотеку и серебренные распятия Нотр-Дам и Св. Иоанна, чтобы заплатить выкуп сенешалям Тулузы и Бокера.

Так бесславно погиб Жан, пятый этого имени.... »

Здесь мы должны заметить, что рассказы некоторых историков о смерти графини д’Арманьяк из-за выкидыша совершенно ошибочно. Акты Ратуши Роде​за говорят о том, что эта дама прибыла в Родез 19 августа 1473 г., и что ее неожиданное появление вызвало затруднение у консулов, как это всегда бывает с публичными деятелями при встрече с былым величием. Консулы Бурга и Си​те собрались 23 числа, чтобы обсудить, следует ли им нанести ответный визит графине, а так как мнения разделились, они обратились генеральному викарию (епископ отсутствовал), который порекомендовал им просить комиссаров короля узнать у Его Величества, одобрит ли он этот поступок. Те ответили, что король оставляет это на их усмотрение. На следующий день консулы бурга и сите, сопровождаемые генеральным викарием и множеством уважаемых горожан, посетили эту даму в монастыре Кордельеров, где она остановилась.

Olhagaray, автор истории Фуа, утверждает, что графиня д’Арманьяк возвратилась в Беарн, что она умерла в По и была похоронена в Лескаре.

Что касается Изабеллы, которая была в Лектуре вместе с графом, то ее спас от всеобщей бойни Гастон дю Лион, которому она, в благодарность, передала все владения, перешедшие ей по наследству, после чего удалилась в монастырь Мон-Сион в Барселоне, оплакивать свой стыд и падение.

XVI. ШАРЛЬ Д’АРМАНЬЯК, принявший участие в мятеже графа Жана, своего брата, так же попал в немилость. В 1469 г. он был схвачен, заключен в Бастилию и обрел свободу только 16 ноября 1483 г. 12 февраля следующего года он неожиданно появился на заседании Генеральных Штатов, упал ниц у подножия трона и попросил его выслушать. Получив разрешение, его адвокат взял слово от его имени, и, пытаясь сгладить его вину, нарисовал трогательную картину его несчастий, рассказав о варварском отношении, которому на протяжении четырнадцати лет подвергал его Филипп Л’Юилье, его страж 
, и в конце обратился с просьбой о правосудии и отмщении.

«Пока оратор говорил все это, рассказывает г. de Gaujal, любой мог видеть Шарля д’Арманьяка, стоящего на коленях, льющего слезы и молящего ассамблею о помощи. Этот печальный вид, эта пылкая речь, переполнили все сердца возмущением и состраданием. Действительно, какая иная сцена могла бы взволновать сильнее, чем вид жертвы столь неслыханной жестокости, молящей о справедливости короля в присутствии его народа! какой печальный и трогательный пример превратностей судьбы являл принц, потомок основате​лей французской монархии, доведенный до необходимости выпрашивать кров и хлеб у народа, над которым царили его предки!».
Канцлер, по приказу короля приняв жалобу, обещал вынести справед​ливое решение, и, действительно, некоторое время спустя Шарль д’Арманьяк получил графства Арманьяк и Родез, но только на правах пожизненного владения, но и этим он не смог спокойно воспользоваться. Долгие годы страданий ослабили его разум, и ему пришлось назначить опекуна.

Шарль закончил свое жалкое существование в 1497 г. в замке Монмирай в Альбижуа, не оставив детей от Катрин де Фуа, своей жены, дочери Гастона, графа де Кандаля, капталя де Бюша, и Маргариты д’Альбре, и указав своим наследником Шарля, герцога д’Алансона, своего внучатого племянника.

Он был последним графом из прославленного, но чересчур могущественного и слишком гордого дома д’Арманьяк. Он оставил трех побочных сыновей:

1° Пьера, барона де Коссада;

2° Жана, сьера де Камбулá;

3° Антуана, сьера де Сегюра.

Пьер, барон де Коссад, был так же виконтом де Жимое, получив это виконтство в дар от герцога де Немура. Он был узаконен в 1502 г. и никогда не был женат.

«Этот барон де Коссад, один из самых отважных людей, которых можно встретить при дворе или на войне, никогда не был женат. Он оставил сына, который у него был от девицы Флёретты де Люпé из дома де Лалан в Гаскони, на которой он обещал жениться. Это девица, видя, что он не торопится исполнить обещанное, подала на него жалобу архиепископу Оша или его официалу, который обязал его жениться и признать ребенка законным. Но брак так и не был заключен из-за скоропостижной смерти девицы де Люпé. После ее смерти барон де Коссад принял ребенка как законного; из этого мальчика вырос Жорж, кардинал д’Арманьяк... Я не знаю, чего это нашим авторам вздумалось указывать в качестве матери этого кардинала и законной жены его отца Иоланду де ла Эй, даму де Пассеван из Анжу, родственницу прославленного Орлеанского дома, чего никогда не было». (Abrège histor. et généal. des comtes, etc., стр. 53).

Жорж д’Арманьяк, родившийся в 1500 г. 
, пользовался особым покро​ви​тельством герцога и герцогини д’Алансон и воспитывался в окружении Луи, кардинале д’Амбуаза, епископа Альби, своего родственнике. Он получил епископство Родез в 1530 г., когда ему было 29 лет. К тому времени он был деканом церкви Мо, настоятелем Обрака с 1524 г., и исполняющим обязан​нос​ти аббата Сент-Амбруаза в Бурже. Именно он был первым из наших епископов, назначенных королем согласно конкордату, заключенному между Франциском I и Львом X. Он последовательно был аббатом Конкé в 1535 г.; постоянным управляющим епископства Вабр в 1536 г.; послом в Венеции и Риме, и кардиналом в 1544 г.; государственным советником; наместником короля в Лангедоке в 1552 г.; управляющим епископства Лескар в 1555 г.; аббатом Фижака в 1559 г.; наконец, получив в 1562 г. архиепископство Тулузы, он отказался от него в 1577 г. в пользу Поля де Фуа, чтобы удалиться в Авиньон, архиепископом которого и легатом он был, и где он умер 11 июля 1585 г.. Еще недавно его могилу можно было увидеть в церкви Нотр-Дам-де-Дом.

Этот прелат занял достойное место среди великих людей своего века. Он жил при шести королях и пользовался большим уважением как при Франциске I, так при Генрихе IV, короле Наварры. Он покровительствовал литераторам и основал в 1562 г. в Родезе коллеж, который поручил иезуитам. Как раз в первые годы его епископата ересь Лютера и Кальвина начала проникать в Руэрг. Он присутствовал в 1561 г. на знаменитом коллоквиуме в Пуасси, где с блеском продемонстрировал свое верность католической религии. Говорят, что в начале своей карьеры он доблестно сражался во Франции и Италии. 

XVII. ШАРЛЬ II, герцог д’Алансон, внук Жана II д’Алансона и Мари д’Арманьяк, дочери Жана IV, женившись в 1515 г. на Маргарите де Валуа, сестре Франциска I, получил от короля права на владения дома д’Арманьяк. Шарль д’Алансон умер бездетным в 1525 г.

XVIII. ГЕНРИХ III Д’АЛЬБРЕ, король Наварры, претендовавший на наследство дома д’Арманьяк, как потомок Анны д’Арманьяк, дочери коннетабля Бернара, и Маргарита, вдова герцога д’Алансона, объединили свои права, женившись в 1526 г.

XIX. ЖАННА Д’АЛЬБРЕ, единственная дочь предыдущих, была короле​вой Наварры и графиней де Родез с 1556 г. 20 октября 1548 г. она вышла замуж за Антуана де Бурбона, герцога де Вандома, который, как сын Франсуазы д’Алан​сон, сестры герцога Шарля, и, следовательно, правнук Мари д’Армань​як, дочери Жана IV, также претендовал на наследство дома д’Арманьяк. Антуан де Бурбон умер в 1562 г., Жанна – в 1572. Их преемником был:

Генрих IV де Бурбон, их сын; став королем Франции в 1589 г., он присоединил к короне графство Родез и все владения дома д’Арманьяк.

20 ноября 1645 г. Людовик XIV даровал Анри Лотарингскому, графу д’Аркуру, графства и все бывшие земли дома д’Арманьяка. Анри умер в 1666 г. оставив сына, Луи Лотарингского, графа д’Арманьяка и Великого конюшего Франции, сенешаля Бургундии и губернатора Анжу.

Большое число документов, касающихся истории либо родственных отношений графов д’Арманьяка и де Родез, можно найти в Histoire des grands of​ficiers de la couronne, Art de vérifier les dates, у Moréri, Bonal и Sicard, в Abrégé historique et généalogique des comtes de Rouergue et de Rodez, у Bosc, и т.д.

Что касается нас, то мы в основном придерживались работы г-на de Gaujal, который в своих Annales очень хорошо разобрал все хронологические затруднения и исправил ошибки, которые допускали многие наши историки.

ГРАФЫ ДЕ ПАРДИАК, ДЕ ЛА МАРШ И ДЕ КАСТР.
Бернар д’Арманьяк, граф де Пардиак, виконт де Карлá и де Мюрá, второй сын коннетабля, стал графом де ла Маршем и де Кастром благодаря браку, заключенному 25 июля 1429 г., с Элеонорой де Бурбон, дочерью Жака де Бурбона, графа де ла Марша и де Кастра, короля Сицилии и Венгрии, и Беатриссы Наваррской.

За два года до этого, в 1427 г., он запятнал себя преступлением, что, к сожалению, было не редкостью в его семье, и безнаказанность которого подчеркивает то жалкое состояние, в котором оказалась Франция, попав под власть англичан, раздираемая отдельными партиями, под гнетом феодальной тирании. Маршал де Северак, старинный соратник его отца и неизменный друг его семьи, вначале составил свое завещание в его пользу. 7 мая 1426 г. он изменил свое решение и передал свои земли Жану, виконту де Ломаню, старшему сыну Жана IV и племяннику Бернара. Этот последний безжалостно отомстил ему за это в следующем году, велев убить маршал в замке Гаж.

Мы скоро увидим, что если человеческое правосудие было бессильно покарать преступление де Пардиака, то Провидение обрушит возмездие на голову его сына, и искупление будет ужасным.

Во всем прочим, пока длилась война, у Карла VII не было более верного соратника, а в его армии более отважного воина.

Позже он стал воспитателем Дофина (Людовика XI).

Бернар оставил от Элеоноры де Бурбон, своей жены:

1° Жака, о котором ниже;

2° Жана д’Арманьяка, ставшим епископом Кастра в 1460 г.; замешанный в процессе герцога де Немура, своего брата, и вынужденный ради спасения своей жизни оставить королевство, из которой он был изгнан, он удалился в Рим; возвратившись во Францию после смерти Людовика XI, он умер в 1493 г.

Жак д’Арманьяк, герцог де Немур 
, пэр Франции, граф де Пардиак, де ла Марш, де Бофор, виконт де Карлá и де Мюрá, сменил Бернара д’Арманьяка, своего отца, в графстве Кастр, каковой титул он уже носил при его жизни. В 1465 г. по приказу короля он, во главе значительного отряда латников и лучников, поспешил на помощь замку Перпиньяна, осажденному каталонцами; в том же году он принял сторону принцев в войне, которую именуют войной за Общественное Благо, и, чтобы привлечь его на свою сторону, Людовик XI дал ему губернаторство в Иль-де-Франсе; он принес клятву служить этому монарху против всех и вся, даже против Шарля, герцога Нормандии.

Он постоянно нарушал свою клятву, участвуя в заговорах против особы короля и против Государства; тем не менее, он получил от Людовика XI несколько грамот о помиловании; получив последнюю, от 17 января 1469 г., он в письменном виде дал согласие на отказ от привилегии пэрства, и согласие на конфискацию всех своих владений, которые присоединялись к короне без права отделения, если он нарушит любое из условий, содержавшихся в этой грамоте о помиловании. Позже, подозреваемый в союзе с герцогами Бургундии и Бретани и коннетаблем де Сен-Полем, которые призывали англичан во Францию, по приказу короля он был осажден в Карлá Пьером де Бурбоном, сиром де Божё: «Герцог, который мог бы долго защищаться, сдался при условии, что ему будет сохранена жизнь, и что ему будет дана возможность оправдаться. Но вначале он был заключен в Пьер-Ансиз, а затем, 4 августа 1476 г., переведен в Бастилию, где его поместили в железной клетке; и король, ссылаясь на подписанные им ранее обязательства, повелел парламенту судить его как лишенного пэрства, при участии в процессе своих комиссары, причем он настойчиво требовал его осуждения, которое и было вынесено 4 августа 1477 г. Он был приговорен к лишению головы, а его владения конфисковывались в пользу короля. Хотя он был женат на двоюродной сестре Людовика XI и, как и этот монарх, был потомком короля Иоанна, приговор был приведен в исполнение в тот же день на рынке, в три часа пополудни; и, беспримерная жестокость! трех его малолетних сыновей поставили под эшафотом, чтобы кровь их отца стекала на их головы. 150 кордельеров приняли его тело и похоронили его в своей церкви». (Gaujal, Annales du Rouergue, т. 2, стр. 159).

Филипп де Коммин уверяет, что в конце своей жизни король сожалел, что не пощадил его.

Жак д’Арманьяк 12 июня 1462 г. женился на Луизе д’Анжу, дочери Шарля д’Анжу, графа дю Мэна, де Гиза и т.д., и Изабо Люксембургской, его второй жены. Луиза д’Анжу умерла при родах в замке Карлá, напуганная арестом ее мужа. У них было три сына и три дочери, но никто из них не оставил потомства.

1° Жак д’Арманьяк, после смерти отца был отдан под надзор Буфийя де Жюжа, губернатора Руссильона, который поместил его в замке Перпиньяна, где он умер от чумы.

2° Жан д’Арманьяк, герцог де Немур, вместе с братом и сестрами вел длительный процесс против Алена, сира д’Альбре, по поводу графства Кастр, завещанного ему Буфийем де Жюжем, которому оно досталось при разделе земель Жака де Немура. Граф де Гиз, его брат, и его сестры 23 августа 1499 г. добились особого постановления суда, предотвращающего расхищение его владений его слугами. Вскоре после этого он умер в возрасте тридцати трех лет, не оставив детей от Иоланды де Ла Эй, дамы де Пассаван, своей жены, на которой он женился 24 августа 1492 г. Она была дочерью Луи де Ла Эйя, сеньора де Пассавана, и Мари д’Орлеан-Лонгвиль.

3° Луи д’Арманьяк, герцог де Немур, граф де Гиз, пэр Франции, вице-король Неаполя, 3 марта 1483 г. вместе со своим братом получил от короля Карла VIII, во временное пользование, земли Гиз, Новьон, Саблé, Майенн, Ла Туш, Ножан-ле-Ротору, Бру, Кастельно-де-Монмирай, и т.д..; позже эти земли были оставлены ему навсегда. В 1489 г. он продал виконтства Карлá и Мюрá гер​цогу де Бурбону. Он был убит в сражении при Чериньоле в Италии 28 ап​реля 1503 г., и был с почестями похоронен в Барлетте, о чем особо поза​ботился Гонсало де Кордова, прозванный Великим Капитаном, его победитель. Луи д’Арманьяк был последним мужским представителем своего рода.

4° Маргарита д’Арманьяк, с 15 июня 1503 г. жена Пьера де Рогана, сеньора де Жье, маршала Франции.

5° Катрин, 28 апреля 1484 г. вышла за Жана, второго этого имени герцога де Бурбона.

6° Шарлотта д’Арманьяк, жена Шарля де Рогана, сеньора де Жье, сына вышеупомянутого Пьера, и Франсуазы де Паншое, его первой жены.

(Moreri. – Hist. des Gr. Offi. de la Couronne. – Généal. – Mss. du père Prosper.)
Том I, стр. 265.

ДОМЕНЫ ГРАФОВ ДЕ РОДЕЗ 
.

Графство Rodez.

Виконтство Creyssel.

Баронии Roquefeuil и Meyrueis.

Виконтство Carlat.

Виконтство Lodève.

Замок Castelnau-de-Montmirail.

Барония Caussade.
ЗАМКИ ГРАФСТВА РОДЕЗ

1 Rodez.

2 Montrozier. – (Кантон Bozouls).
3 Gages и grange d’Alboy. – (Там же).
4 Arsac. – (Кантон Rodez).
5 Montolieu. – (Там же)

6 Sébazac. – (Кантон Bozouls.)

7 Rodell. – (Там же)

8 Cassanhes-Comtaux. – (Кантон Rignac).
9 Rignac.

10 Camboulas, бывшее виконтство. – (Кантон Salars).
11 Salars.

12 Ségur. – (Кантон Vesins).
13 Prades. – (Кантон Salars).
14 Le Ram. – (Кантон Vesins).
15 Labesse. – (Кантон Salles-Curan).
16 Ayssène, бывшее виконтство. – (Кантон Saint-Rome).
17 Montezic. – (Кантон Saint-Amans).
18 Lacalm. – (Кантон Sainte-Geneviève).
19 Alpuech. – (Там же).
20 Montpeyroux. – (Кантон Laguiolle).
21 Cassuéjouls. – (Там же).
ЗАМКИ, ПРИОБРЕТЕННЫЕ ПОСЛЕ УЧРЕЖДЕНИЯ ГРАФСТВА.

22 Marcillac.

23 Salles-Comtaux. – (Кантон Marcillac).

24 Montjaux. – (Кантон Saint-Beauzély).

25 Bénavent. – (Кантон Sainte-Geneviève).

26 Cabrespines. – (Кантон Estaing).

ЧЕТЫРЕ ШАТЕЛЕНИИ.

27 Saint-Geniez-d’Olt.

28 Roque-Valsergues. – (Кантон Campagnac).

29 Laguiolle.

30 Cassanhes-Bégonhès.

ЗАМКИ, ПРОДАННЫЕ ДО ПРИСОЕДИНЕНИЯ ГРАФСТВА К КОРОНЕ.

31 Entraygnes.

32 Villecomtal. – (Кантон Estaing).

33 Bozouls.

34 Lioujas. – (Кантон Bozouls).

35 Belcastel. – (Кантон Rignac).

36 Maleville. – (Кантон Montbazens).

37 Aubin.

38 Capdenac. – (Кантон Asprières).

39 Trépadou. – (Кантон Saint-Beauzély).

40 Salles-Curan.

41 Muret. – (Кантон Marcillac).

42 Moyrazès. – (Кантон Rodez).
Том I, стр. 271. 

ВИКОНТЫ ДЕ КРЕЙСЕЛЬ.

Первым известным нам виконтом де Креселем был Раймон д’Андюз-Рокефей, сеньор де Мейрюе, сын Раймона д’Андюз-Рокефейя и Гийеметты де Монпелье, и внук Б. д’Андюза и Аделаиды, дамы де Рокефей, женившихся в 1129 г. с условием, что их потомки будут носить имя де Рокефей. Б. д’Андюз был потомком маркиза Бернара д’Андюза из дома виконтов Нима, который в 1013 г. женился на Гарсенде де Безье.

I. РАЙМОН де Рокефей.

II. ИЗАБО де Рокефей, упоминаемая в 1251 г. и похороненная в Нонанке. В 1230 г. она вышла замуж за Юга, графа де Родеза, умершего в 1274 г.

III. АНРИ, граф де Родез, сын Юга, умер в 1303 г.

IV. ВАЛЬПЮРЖ де Родез, дочь Анри, умерла ок. 1315 г. В 1298 г. она стала женой Гастона д’Арманьяка, виконта де Фезансагé, умершего в 1320 г.

Гастон 
 был вторым сыном графа Жеро V и Марты де Беарн. К этому времени он развелся с Маркизой, дочерью виконтессы де Ломань; третьим браком он был женат на Энди де Кальмон, дочери Гийома III, сеньора де Кальмон-д’Оля. Вальпюрж, его вторая жена, принесла ему в приданное виконтство Крейсель и баронии Рокефей, Корню и Мейрюе. У него были: 
1° Жеро, который ему наследовал;

2° Роже д’Арманьяк, женатый с 1320 г. на Склармуде, даме де Пардайян, единственной дочери и наследнице Бертрана, барона де Пардайяна, с условием принять ее имя и герб. Эта ветвь под именем де Пардайянов угасла в 1620 г.

3° Маскароза, жена Гитара д’Альбре, виконта де Тартá с 1321 г.;

4° Марта, жена Раймона-Роже де Комменжа, виконта де Кузерана.

V. ЖЕРО Д’АРМАНЬЯК, виконт де Фезансагé и де Крейсель, барон де Рокефей, де Корню и де Мейрюе, умер в 1339 г., оставив от своей жены Жанны, дочери Пьера-Раймона, виконта де Комменжа:

1° Жана д’Арманьяка;

2° Марту, жену Сантюля, графа д’Астарака.

VI. ЖАН Д’АРМАНЬЯК, виконт де Фезансагé и де Крейсель и т.д., женился на Маргарите, дочери Арно Доссá, племяннице папы Иоанна XXII, и умер 20 июня 1390 г., оставив от этого брака:

1° Жеро II;

2° Жанну д’Арманьяк, с 20 июля 1371 г. жену Жана де Леви, сеньора де Мирпуа, третьего этого имени;
3° Марту, жену виконта де Валерна.

VII. ЖЕРО II Д’АРМАНЬЯК, виконт де Фезансагé и де Крейсель, и т.д., женился на Анне де Монлезен, дочери и наследнице Арно-Гиллема, четвертого этого имени графа де Пардиака, и т.д., и умер в 1403 г., оставив:

1° Жана II;

2° Арно-Гиллема.

VIII. ЖАН II Д’АРМАНЬЯК, виконт де Фезансагé и де Крейсель, граф де Пардиак, барон де Рокефей и де Мейрюе, сеньор де Биран и д’Ордан, женился на Маргарите де Комменж, вдове Жана III, графа Арманьяка, и дочери Пьера-Раймона II, графа де Комменжа, детей от которой у него не было. Он был убит, как и его брат Арно-Гиллем, и как их отец Жеро, в 1403 г. Бернаром, графом д’Арманьяком, их кузеном, который совершил это преступление, чтобы захватить их владения.

IX. БЕРНАР, граф д’Арманьяк и де Родез, потомок Бернара, старшего брата Гастона, четвертого виконта де Крейселя, присвоил владения младшей ветви своего дома и умер в 1418 г.

X. ЖАН III, граф д’Арманьяк и де Родез, сын Бернара, умер в 1450 г.

XI. ШАРЛЬ Д’АРМАНЬЯК, сын Жана III; с 1484 г. граф д’Арманьяк и де Родез. Умер в 1497 г.

XII ШАРЛЬ II, герцог д’Алансон, граф де Родез, внучатый племянник предыдущего. Умер в 1525 г.

XIII ФРАНСУАЗА Д’ АЛАНСОН, сестра предыдущего, с 1513 г. жена Шарля III де Бурбона, герцога де Вандома, умершего в 1537 г.

XIV АНТУАН ДЕ БУРБОН, сын предыдущих, герцог де Вандом, граф де Родез, который стал королем Франции под именем Генриха IV 
.

Фактически присоединено к короне в 1589 г., что закреплено эдиктом от 1607 г.

(Le père Prosper, Généalogie de la maison d’Armagnac. – Gaujal, Ann. du Rouergue, т. 1, стр. 106).
Том III, стр. 573. 

Д’АРМАНЬЯК ДЕ КАСТАНÉ.
Сеньоры де Кастанé, де Камбейрак и де Ла Бастид-Нантель в Руэрге; бароны де Торьяк в Лангедоке.
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Гербы: В 1 и 4 четвертях на червлени серебренная борзая в червленом ошейнике с золотой пряжкой сопровожденная двумя серебренными журавлями, в окружении зубчатой золотой каймы с восемью зубцами; во 2 и 3 серебро с узкой пурпурной перевязью и зубчатой червленой каймой с 6 зубцами 
. (Etat de la noblesse de 1783).

I. ПЬЕР Д’АРМАНЬЯК, рыцарь, сеньор де Кастанé, де Ла Бастид-Нантель и де Камбейрак, 27 апреля 1377 г. женился на Реаль де Фодоа, дочери Беро де Фодоа, сеньора д’Аванзака в Арманьяке, и Люс де Кастанé, дамы де Кастанé в Руэрге; брачный контракт заверен Пьером Робером, нотариусом.

Люс де Кастанé была дочерью Жеро, сеньора де Кастанé, и сестрой Ансельма, именуемого Анселеном де Кастанé. Реаль де Фодоа, как наследница Гиона де Кастанé, своего двоюродного брата, сына Ансельма, получила землю Кастанé, расположенную в двух с половиной лье от Вильфранша, и передала ее вместе со многими другими Пьеру д’Арманьяку, своему мужу.

27 апреля 1377 г. в замке Кастанé этот последний и его жена, в присутствии нотариуса Робера, заключили соглашение с благородным и святым человеком, Гийомом-Пьером де Кастанé, госпитальером епархиального монастыря Муассак, относительно прав и претензий, которые у него могли быть на владения и наследство как Ансельма, сеньора де Кастанé, его брата, так и Гиона де Кастанé, его племянника, единственной наследницей которых была Реаль де Фодоа.

Пьер д’Арманьяк, сеньор де Кастанé, участвовал на стороне Жеро д’Арманьяка, графа де Пардиака, в войне, которую этот сеньор вел в 1393 г. против Мано, сира де Барбазана, рыцаря, который отказывался принести ему оммаж за свои земли.

Пьер принес оммаж как от своего имени, так и от имени Арно д’Арманьяка, своего сына, за сеньории Кастанé и Ла Бастид-Нантель 
 с полной юрисдикцией королю Карлу VI в Вильфранше 17 июня 1399 г. Согласно акту, заверенному Жаном Валеттом 30 октября 1403 г. в Нажаке, он выдал доверенность тому же Арно, своему сыну, на получение от Жана де Фодоа, сеньора д’Аванзака, части приданого, обещанного Беро де Фодоа, сеньором д’Аванзаком, его отцом (Histoire générale de la maison de Faudoas, in-4°, стр. 138; Histoire générale du Lang., т. III, стр. 406).

Известны два ребенка Пьера:

1° Арно, который ему наследовал; 2° Жанна, ставшая после 1408 г. женой Жана де Фенелона, сеньора де Мондамера в Керси.

II. АРНО Д’АРМАНЬЯК, сеньор де Кастанé и де Ла Бастид-Нантель, 30 мая 1452 г. перевел из аренды в постоянное владение домен, расположенный в Камбейраке, и 2 октября того же года, в присутствии Жана Жинеста, нотариуса Нажака, составил завещание. Он был женат на: 1° Альде Адемар, дочери Ригаля д’Адемара, сьёра де Фирми; 2° Сесиль де Ла Баррьер.

Его детьми были:

От первого брака:

1° Жан, который продолжил род;

От второго:

2° Изабо де Кастанé, с 1443 г. жена Гийо де Валетта, сеньора де Кюзуля и де Сент-Иня.

III. ЖАН ДЕ КАСТАНÉ, рыцарь, сеньор де Кастанé, де Камбейрак в Керси 
 и де Ла Бастид-Нантель, именуется благородным и могущественным человеком в акте учреждения капелланства в указанном Камбейраке, датированном 6 октября 1467 г. 2 октября 1449 г. он стал конюшим конюшни Дофина, а 15 апреля 1480 г. лейтенантом ополчения Руэрга 1480. В 1444 г. он женился на Бертранде де Морлон, дочери Жана де Морлона, сеньора де Санвансá, де Ла Рокетт и де Монтель, и Маркизы де Балагье де Монсалé. От нее у него были:

1° Гийо, о котором ниже; 2° N. де Кастанé, рыцарь мальтийского ордена; 3° Жаклин, жена Антуана де Лапейра, оруженосца, сеньора де Пейрия в Керси.

IV. ГИЙО ДЕ КАСТАНÉ, рыцарь, сеньор де Кастанé и де Камбейрак, 21 апреля 1488 г. получил подтверждение на владение в Камбейраке, а 31 июля 1527 г. в присутствии Камбефора, нотариуса Нажака, составил свое завещание, из которого видно, что он был женат на благородной Жанне де Валакье из дома сеньоров де Кандá в Ло, от которой имел:

1° Пона, о котором ниже; 2° Бернара, ставшего в 1515 г. рыцарем ордена Св. Иоанна Иерусалимского; 3° Маргариту, которая 12 февраля 1524 г. отказалась от всех прав на отцовское наследство в пользу Пона, своего брата, и стала женой Антуана де Соннака из Альбижуа; 4° Катрин, в первом браке жену благородного Луи де Видё, сьёра де Корна в Керси, а во втором – сеньора де Гаша из той же провинции; 5° Ясенту, жену своего двоюродного брата, Антуана де Лапейра, сеньора де Пейрия, сын которых, Мери де Лапейр, 5 мая 1533 г. стал рыцарем мальтийского ордена.

V. ПОН ДЕ КАСТАНÉ, сеньор де Кастанé и де Камбейрак, женился (брачный контракт от 29 мая 1541 г.) на Жанне де Маркé, дочери благородного Парсеваля де Маркé, именуемого дез Аземар, сеньора де Лэймари, и благородной Катрин де Пузоль. 10 января 1556 г. он, в присутствии Одуи, нотариуса Нажака, составил свое завещание, в котором упомянул жену, установив ее единой наследницей, и их детей:

1° Бернара, который оставил только дочь Анжелотту; 2° Пьера II, о котором ниже; 3° Франсуа; 4° Мари-Жанну, умершую бездетной; 5° Катрин, жену сеньора де Ла Мота.

VI. ПЬЕР ДЕ КАСТАНÉ, второй этого имени сеньор де Кастанé и де Камбейрак после своего старшего брата, полковник пехотного полка из десяти рот на королевской службе, женился (брачный контракт от 25 марта 1576 г., заверенный Капетроси, нотариусом Лепиталé) на Элен де Жан де Сен-Прожé, дочь мессира Антуана де Жана, кавалера королевских орденов, сеньора де Сен-Прожé в Керси, и составил свое завещание, заверенное Бессьером, нотариусом Тулузы, 15 декабря 1585 г. Его детьми были:

1° Антуан, о котором ниже; 2° Жорж, родоначальник ветви сеньоров де Камбейрак; 3° другой Жорж; 4° Робер; 5° Маргарита.

VII. АНТУАН ДЕ КАСТАНÉ, сеньор де Кастанé, барон де Торьяк, единый наследник своего отца, составил свое завещание 1 сентября 1650 г. У него было два сына:

1° Жан-Оноре, о котором далее; 2° Матье-Поль де Кастанé.

VIII. ЖАН-ОНОРЕ ДЕ КАСТАНÉ, сеньор де Кастанé и барон де Торьяк, вместе с Матье-Полем, своим братом доказал свое благородное происхождение, о чем свидетельствует решение г-на де Безона, интенданта Лангедока, от 28 ноября 1669 г. Он женился (брачный контракт от 21 августа 1639 г.) на Поль де Барань, дочери Луи-Жизара де Бараня, сеньора де Гардуша, и Мари де Шевери. У них были:

Франсуа де Кастанé, маркиз де Торьяк, умерший без детей, и дочь, жена г-на де Буайе. Она передала мужу, вопреки ранним соглашениям, все, чем владела в Кастанé и землю Торьяк, по имени которой г-да де Буайе тогда приняли титул, который носят и поныне.

30 июля 1722 г. Франсуа де Буайе де Кастанé принес оммаж за земли Рокемор и Бове и за баронию Торьяк.

СЕНЬОРЫ ДЕ КАМБЕЙРАК.
VII. ЖОРЖ ДЕ КАСТАНÉ, первый этого имени сеньор де Камбейрак, указан как наследник своего отца в его завещании от 15 декабря 1585 г., составил свое завещание 16 декабря 1643 г. Он женился (брачный контракт подписан в Ла Бастид де Марсá Керси и заверен нотариусами Мартеном и Олье) на Сидуан де Марсá, дочери благородного Пьера де Марсá и благородной Розы д’Эбрар. У них были:

1° Антуан, о котором далее; 2° Мари, которая 13 августа 1644 г. заключила соглашение с братом в присутствии нотариуса Гибера.

VIII. АНТУАН ДЕ КАСТАНÉ, сеньор де Камбейрак, единый наследник своего отца, получил подтверждение своего благородного происхождения решением 
 от 26 апреля 1668 г., и был еще жив в 1678 г. Его женой (брачный контракт от 26 сентября 1649 г., заверенный Рабеллá, нотариусом Требана) была Мари де Вернé, дочь благородного Пьера де Вернé, сеньора де Ла Мота, и N. де Сапель-Падьé из Альбижуа.

Их детьми были:

1° Жорж, о котором ниже; 2° Пьер, сьёр де Лапласоль, капитан полка драгун королевы в 1678 г.

IX. ЖОРЖ ДЕ КАСТАНÉ, второй этого имени сеньор де Камбейрак, актом от 31 мая 1692 г. пожаловал в качестве бенефиции капелланство в Камбейраке, основанное благородным Поном де Кастанé, благородному Антуану де Лотреку, своему кузену, священнику, кюре Ла Бастид де Марнак. Он женился (брачный контракт от 20 декабря 1694 г., заверенный нотариусом Сузи) на Урсуле д’Арданн, дочери благородного Поля д’Арданна де Тизака и Мари де Буас, от которой у него были:

1° Франсуа, о котором ниже; 2° и 3° Антуан и Илэр, умершие без детей.

X. ФРАНСУА ДЕ КАСТАНÉ, первый этого имени сеньор де Камбейрак, родился 6 сентября 1697 г., принес оммаж королю за сеньорию Камбейрак в бюро финансов Монтобана 29 октября 1730 г., и нашел трагическую смерть в 1731 г. Он был женат (брачный контракт от 4 марта 1717 г., заключенный в замке Лартиг, в Керси) на Мари-Терезе де Марсá, дочери благородного N. де Марсá де Лартига и благородной Катрин д’Елио.

Их детьми были:

1° Франсуа II, о котором ниже; 2° Луи-Габриэль, пехотный капитан 
; 3° Мари.

XI. ФРАНСУА II Д’АРМАНЬЯК ДЕ КАСТАНÉ, сеньор де Камбейрак, де Ла Бастид и со-сеньор де Кастанé 
, 7 марта 1752 г. женился (брачный контракт заверен Молинье, нотариусом Ла Гепи) на благородной Кристине-Розе де Берай де Мазероль-Сен-Сернен, дочери мессира Франсуа де Берайя, барона де Мазероля, маркиза де Сен-Сернена, и т.д., и благородной Маркетт де Ногарен.

Франсуа II был первым, кто после Арно, своего предка, вновь принял имя д’Арманьяк. Он именовался так на ассамблее Штатов, созванной в Вильфранше в 1789 г., и никто не пытался оспорить у него это право. Впрочем, он принял его только после того, как доказал для своих двух детей, один из которых вступил благородный капитул Бом-ле-Мессьё, а другой стал пажом Людовика XVI, происхождение из дома д’Арманьяк. В вышеупомянутом браке родились:

1° Франсуа-Илэр, о котором ниже;

2° Пьер-Казимир, паж великой конюшни королей Людовика XV и Людовика XVI, младший лейтенант, затем – капитан в полку Виваре, в том же чине участвовал в американской кампании, эмигрант, получил орден Людовика Святого из рук самого принца де Конде, служил в армии принцев, затем – в армии Конде и вышел в отставку в 1816 г.

3° Клод, священник и главный викарий, стал каноником Бом-ле-Мессьё во время Революции, но так и не смог занять свой пост. Он умер 3 августа 1844 г. в Мазероле, где он жил, удалившись от дел.

4° Луи-Виктор, офицер в Виваре, эмигрант, служил в армии принцев, затем – в легионе Беона, где прославился беспримерной доблестью, что доказывает реляция маршала герцога де Бройли, в которой описано, как он спас иностранного офицера, которому грозила неминуемая гибель при нападении четырех пехотинцев и двух драгун. В реляции говорится, что он убил четырех пехотинцев, обратил в бегство драгун и спас офицера на виду всей армии и под самым яростным огнем.

5° Сезар-Огюст, учился в военной школе Сореза, которую закончил только во время Революции и так и не эмигрировал.

Из шести дочерей, Мари, Роза и Шарлотта стали монахинями; Тереза, Виктория и Мари умерли без детей.

XII. ФРАНСУА-ИЛЭР, ГРАФ Д’АРМАНЬЯК ДЕ КАСТАНÉ, родился 11 апреля 1767 г., служил в первой компании королевских мушкетеров, эмигрант, солдат армии принцев, затем – армии Конде, кавалер королевского и военного ордена Людовика Святого с 1816 г., умер в Рабатане 25 мая 1847 г.; 16 фримера XI года в Рабатане женился на благородной Мари-Оноре-Пьер де Тулуз-Лотрек, дочери Шарля-Жозефа-Константена, графа де Тулуз-Лотрека, и Жанны-Мари-Франсуазы д’Ару де Ла Серр. Графиня д’Арманьяк де Кастанé умерла в 1854 г., в возрасте 78 лет.

Детьми этого брака были:

1° Франсуа-Казимир, о котором ниже; 2° Раймон, родившийся в 1814 г.; 3° Анна-Франсуаза-Клементина, родившаяся в 1803 г.

XIII. ФРАНСУА-КАЗИМИР, ГРАФ Д’АРМАНЬЯК ДЕ КАСТАНÉ, родился в Рабатане (Тарн) 16 октября 1806 г., женился 16 февраля 1835 г. в Кагоре на благородной Франсуазе-Антуанетте д’Элио, дочери Луи д’Элио, бывшего депутата, и Жанны-Розали де Шотэ.

В этом браке родились:

1° Франсуа-Луи-Бернар, родившийся в Рабатане 29 октября 1837 г.; 2° Луи-Жак-Клеман; 3° Жан-Луи-Раймон, Мари-Тереза, крестники их величеств короля и королевы Испании.

(Titres de la maison d'Armagnac de Castanet. – M. de Cour​celles, т. 1).

ЗАМЕТКИ О ПРОИСХОЖДЕНИИ ДОМА Д’АРМАНЬЯК ДЕ КАСТАНÉ 
.

Д’Арманьяки де Кастанé, бароны де Торьяк, сеньоры де Кастанé и де Камбейрак в Руэрге являются ветвью знаменитого дома графов д’Арманьяк и де Родез. Известны несколько других ветвей этой семьи, отделившихся задолго до обрушившейся на нее катастрофы; но ни одна из них не может представить более убедительных прав на это имя, чем сеньоры де Кастанé. Эта ветвь признает своим родоначальником Пьера д’Арманьяка, первого этого имени, рыцаря, сеньора де Кастанé и де Ла Бастид-Нантеля, который женился на Реаль де Фодоа, старшей дочери Беро II де Фодоа, рыцаря, сеньора д’Аванзака (в Арманьяке), со-сеньора де Плиё и де л’Иль-Бозона, и Люс де Кастанé, его первой жены. Эта последняя была дочерью Жеро, сеньора де Кастанé в Руэрге, и сестрой Ансельма, именуемого Анселеном, де Кастанé. Реаль де Фодоа, как наследница Гиона де Кастанé, своего двоюродного брата, сына Ансельма, получила от него землю Кастанé, которую передала Пьеру д’Арманьяку, своему мужу 
. Их потомство разделилось на две ветви, одна, под именем сеньоров де Кастанé и баронов де Торьяк, угасла в конце XVII века; вторая, сеньоры де Камбейрак, существует и поныне. Члены этой семьи доказывают, подтверждая документами, изученными нами со всей тщательностью 
, свое прямое и законное происхождение от Пьера д’Арманьяка, который принес оммаж за свою землю Кастанé королю Карлу VI во время поездки того по Лангедоку в 1389 г., то есть до угасания княжеского дома этого имени. Следует отметить, что он принес оммаж как от своего имени, так и от имени Арно д’Арманьяка, своего сына. Их пользование этим именем выглядит вполне естественным и неоспоримым. Это имя они использовали в официальных документах наряду с именем де Кастанé – именем одной из наиболее богатых сеньорий Руэрга. Арно и Пьер д’Арманьяк носили родовое имя совместно с именем де Кастанé, доказательством чему служит акт 
, хранящийся в архивах замка Брюнкель, датированный 6 декабря 1401 г. Там, среди прочих свидетелей, находим Arnaudi de Castaneto al. (то есть) Darmanhaco, и нет никакого сомнения в том, что этот Арно де Кастанé или д’Арманьяк, был сыном Пьера д’Арманьяка, мужа Реаль де Фодоа.

Остается только доказать, что этот Пьер д’Арманьяк действительно принадлежал к дому графов этого имени, которые тогда правили. Но если нет подлинных документов, доказывающих это, существуют целый ряд вполне убедительных и неопровержимых косвенных доказательств, так что сомнений почти не остается. Мы хотим повторить, что в 1389 г. Пьер д’Арманьяк принес оммаж королю; при этом он именовался высоким и могущественным сеньором и рыцарем, и следует отметить, что эта церемония произошла в то время, когда д’Арманьяки были на пике своего могущества, у них на глазах и в их собственных доменах, что этот Пьер д’Арманьяк женился на Реаль де Фодоа, отец которой, Беро де Фодоа, жил в замке Аванзак в Арманьяке. Можно ли допустить, что бы король Карл VI принял бы оммаж как от высокого и могущественного сеньора от этого Пьера д’Арманьяка, если бы он действитель​но не принадлежал к этой семье? И даже если допустить совершенно невероятное, чтобы король и его сенешали пошли на такой скандал, можно ли предположить, что бы граф д’Арманьяк, живущий тогда, смолчал бы и допустил такую узурпацию и ее проявление в двух столь важных актах, как оммаж королю и брачный контракт? Как мог бы тот же граф пригласить для подписания брачного договора своей дочери Маты с сыном короля Арагона Беро де Фодоа, тестя Пьера д’Арманьяка, если бы этот последний незаконно носил его имя? А он точно был приглашен, и вместе с ним один из д’Арманьяков, сеньор де Терм, и другой д’Арманьяк, сеньором де Бильер 
; так что если Пьер д’Арманьяк там не фигурирует, что, без сомнения, связано с его пребыванием в Кастанé, вдали от Арманьяка, то его при дворе графов, его знаменитых родственников, представлял его тесть.

Из всего этого следует заключить, что в те времена, когда Пьер д’Арманьяк приносил оммаж королю Франции, а граф выдавал Мату, свою дочь, за сына короля Арагона, существовало несколько ветвей этой семьи, совершенно неизвестных нашим историкам, и что современные носители имени д’Арманьяк могут быть потомками одной из них.

Мы видели, что Арно, сын Пьера и Реаль де Фодоа, иногда присоединял имя д’Арманьяк к имени де Кастанé; но чаще пользовался только последним. Его потомки последовали его примеру и под этим именем достойно служили своей стране.

Во второй половине XVII века, во время выявления подложных дворян, Антуан де Кастанé был вынужден предъявить доказательства своего проис​хож​де​ния, и был признан прямым и законным потомком высокого и могущест​вен​ного сеньора, Пьера д’Арманьяка. Несмотря на это утвержденное признание, он и его близкие продолжали носить имя де Кастанé вплоть до 1789 г. В правление Людовика XVI Франсуа де Кастанé захотел ввести одного из своих сыновей в число пажей, а другого в благородный капитул Бом-ле-Мессьё; пришлось вновь предъявлять доказательства, и он вновь был признан потомком Пьера д’Арманьяка по прямой линии. Именно в это время, с ведома королевских герольдов, проверяющих его документы, он принял имя княжеской семьи, которую представлял.

Грянула революция, и слишком старый, чтобы предложить свою шпагу своим суверенам, он направил троих из своих сыновей занять свое место под белым знаменем наших принцев. Возвратившись, с честью проделав несколько кампаний, эти три офицера удалились в полную отставку. В годы Реформации один из них получил крест Людовика Святого под именем графа д’Арманьяка. Другой уже имел этот знак воинского отличия, получив его из рук принца де Конде, который захотел лично посвятить его в рыцари. Эта последняя ветвь семьи д’Арманьяк, породнившись с Тулуз-Лотреками, д’Эспань де Рамфорами и многими другими прославленными домами, все еще достойно существует, напоминая своим именем жителям юга Франции великие страницы истории, в которые оно вписано навсегда.

Трагическая смерть Франсуа де Кастанé, сеньора де Камбейрака.
Между Сент-Антоненом и Кордом возвышается феодальный замок Роке​рейн, издавна принадлежащий благородной семье де Ла Прюн. В 1731 г. там жила, со своими тремя детьми, дама, которая и в зрелом возраста сохранила всю прелесть молодости. Она была вдовой сеньора этого замка. Из числа мест​ных дворян, посещавших ее дом, особо выделялся Франсуа де Кастанé. Рано потеряв свою жену, он мог располагать собой, и в округе стали поговаривать, что он тронул сердце красивой вдовы, и что в самом ближайшим будущем он займет место покойного. Его настойчивость, вид хозяина, который он принимал, не нравились детям мадам де Ла Прюн, которые, несмотря на их молодость и недостаток опыта, поняли цель его визитов или же узнали об этом из нескромных разговоров домашних. Эти молодые люди, горячего и бурного нрава, как и все в их семье, с крайним неудовольствием приняли проекты их матери. Они выразили ей свое недовольство и потребовали положить конец слухам, которые распространялись на этот счет и которые казались им оскорбительными для чести их имени, прекратив встречаться с г-ном де Кастанé. Скоро заметив, что их протесты ни к чему не привели, и претендент продолжает посещать замок, они решили помешать ему в его намерениях любой ценой, вплоть до насилия и последней крайности. Они задумали уловку, которая должна была решить все: она заключалась в том, чтобы лишить его жизни, и они ухватились за этот ужасный проект с энергией, которую трудно ожидать от подростков.

Выбрали день его ближайшего визита.

Двое из них устроили засаду в комнате, которая предназначалась сеньору де Кастанé, а третий побежал ему навстречу, скрывая любезным обращением и приветливой физиономией зловещие мысли, бродившие в его душе. Он проводил его в отведенные ему покои, и едва тот переступил порог, как два других брата, вооруженные пистолетами, выстрелили в него. Г. де Кастанé упал, пораженный двумя пулями. Но он нашел в себе силы подняться, схватить стул и, ударив одного из убийц, сломать ему руку. После этого отчаянного усилия, силы окончательно оставили его, он упал на паркет, и враги прикончили его своими шпагами. Преступление свершилось, теперь надо было скрыть следы. Труп оставался весь день в комнате, которую позаботились тщательно запереть. Когда наступила ночь, три брата перевезли его в соседний лес. Вскочив на коней, они помчались окольными путями в Вильфранш, где были уже ранним утром. Меж тем труп в лесу был найден крестьянами. Известили правосудие; возникли серьезные подозрения в отношении обитателей замка Ла Прюн. Но ни один свидетель не дал показания против них, настолько они сохранили в тайне свои деяния. Кроме того, они доказали свое алиби – они отсутствовали во время преступления, и весь Вильфранш мог это подтвердить. Г. де Кастанé оставил только двух малолетних детей; у него не было ни отца, ни брата, которые бы настоять на расследовании его смерти, и процесс постепенно прекратился.

Но то, что не сделало правосудие, сделали фамильная честь и зов крови, и они породили меж двумя семьями ту вражду, примеров которой немало в истории. Сыновья жертвы поклялись отомстить за своего отца. Второй из них, рано поступив на службу, оказался у стен Праги. Там он узнал, что один из де Ла Прюнов находится в том же лагере. Он немедленно вызвал его на поединок и убил. С той поры не было случая, чтобы кто-нибудь из де Ла Прюнов и де Кастанé оказались поблизости, и при этом кровь одного из них, а иногда и обоих, не отметила вражду семей, передаваемой как завещание родовой мести.

Если это предание семьи де Кастанé и не совсем точно в деталях, по крайней мере не вызывает никакого сомнения сам факт убийства, что подтверждает следующий документ:

Выписка о смерти г-на де Кастанé.

«В год 1731, первого ноября, на земле Тоннак было найдено тело убитого благородного Франсуа де Кастанé, сеньора де Камбейрака; оно было похоронено мной, приором Сен-Сальви де л’Эрм, второго числа того же месяца и года, ночью, после всех юридических формальностей, на кладбище Сен-Пьер-де-Тоннак; в возрасте тридцати пяти лет или около того. Присутствовали Антуан Пужé и Жан Беназеш, крестьяне указанного места, которые на требование поставить подписи, сослались на неграмотность. Подпись Розé, бывший кюре».
Выписка из регистра погребений церкви Сен-Пьер-де-Тоннак, епархия Альби, заверенная сего 23 июня 1755 г. Вэй, кюре.
� Эти знатоки опирались на хартию Алаона, данную в 845 году Карлом Лысым монастырю Алаон в епархии Урхеля, которая была обнаружена в коллекции документов церковных соборов Испании, собранной кардиналом Агирре. Этот документ содержит, в своей заключительной части, всю генеалогию знаменитого Эда, герцога Аквитании, и был опубликован в Histoire du Languedoc. (Прим. № LXVII, к кн. 11.).


� Римские цифры в начале каждого главного абзаца указывают �степень родства. Именно поэтому к Роже применена та же цифра, как и к Жеро IV, его старшему брату, которого ему предстояло сменить после смерти без детей Бернара V, прямого наследника.


� Об этой ветви см. статью о виконтах де Крейсель.


� Графство Арманьяк, каким оно было в то время, занимало около девяноста пяти квадратных лье; его столицей был Ош.


Административным центром графства Фезансак был Вик де Фезанзак; оно занимало двадцать четыре квадратных лье.


Четыре долины, которые Бернар V держал от своей матери, Марты де Беарн, занимали около восьмидесяти квадратных лье. Главными городами были: Арреон в долине Ор; ле Барт в Несте; Молеон в Баруссе; Кастельно в Маньоаке.


Виконтство Гавардан, которое Бернар д’Арманьяк также держал от своей матери, и центром которого был Гаварé, занимало около восемнадцати квадратных лье. От него зависел замок Базá.


Виконтство Фезанзагé имело около шестнадцати квадратных лье; его центром был Мовзен.


Виконтство Брюлуа, расположенное на Жере и Гаронне, имело центром Лейрак. (Gaujal, Annales du Rouergue).


� Виконтство Ломань располагалось между Гаронной, виконтством Брюлуа, Кондомуа, Арманьяком, виконтством Фезанзагé и страной Ривьер-Верден�; оно занимало около тридцати шести квадратных лье; его центром был Лави. Виконтство Овиллар, состоявшее только из города этого имени, входило как анклав в виконтство Ломань.


Помимо этих двух виконтов, Режина де Го передала своему мужу земли, которыми владела в Бассадуа, Аженуа, Бордоле, Гаскони, Перигоре, Комта-Венессене и Провансе.


� Жан де Клермон был сыном Робера Французского, сына Людовика Святого. Графство Шароле располагалось в Бургундии, занимало около пятидесяти квадратных лье и имело столицей Шароль. Дом� д’Арманьяк владел им до 1390 г., когда оно было продано Жаном III д’Арманьяком, внуком Беатриссы, Филиппу Смелому, герцогу Бургундии, за 66.000 золотых франков.


� Bonal, Comté. – Mss. de Baluze, n° 471, приведено г-ном de Gaujal.


� Так в оригинале (Прим. переводчика).


� Olhagaran, Hist. de Foix, стр. 283, приведено г-ном de Gaujal.


� Налог в один гиенский франк с огня.


� 9 сентября 1368 г. жители Родеза отказались платить fouage, а 17 числа того же месяца, поставив во главе себя Беранжера де Натта, они полностью изгнали англичан.


� Однако не похоже, чтобы Мену де Кастельпер когда-либо владел этой баронией, или, по крайней мере, графы де Родез поспешили вернуть ее себе. (Примечание г-на de Gaujal).


� Королевские грамоты дарения датированы 13 мая 1370 г., но Жан II вступил во владение не ранее 1 апреля 1375 г., когда он принес за них оммаж.


� Froissart, Bonal, Sicard.


� Шарль был сыном Луи, герцога д’Орлеана, отцом которого был Карл V.


� Оно принадлежало Анне де Монлезен, жене Жеро.


� Art de vérifier les dates. – Froissart, приведено г-ном de Gaujal..


� Нищий (другие говорят о пастухе), который оказался у него на пути, закричал на своем наречии, заметив епископа: «Если бы монсеньер де Родез знал правду, он никогда не пошел бы в Гаж».


� Art de vérifier les dates. – Ann. du Rouergue.


� Так в оригинале (Прим. переводчика).


� Созданной в Жьене 15 апреля 1410 г. Жаном, герцогом де Берри, сыном короля, герцогами Бретани и Орлеана, и другими французскими принцами.


� Шарль д’Орлеан к этому времени был вдовцом после смерти Изабеллы Фран�цуз�ской, дочери Карла VI, которая, выходя за него замуж, сама была вдовой Ричарда II, короля Англии.


� Королевские грамоты от 12 октября 1413 г.


� Histoire des grands officiers. – Bonal.


� Biographie universelle.


� Acta publica, т. 4, Pars 2, стр. 177.


Жан Безстрашный, герцог Бургундии с 1404 г., был сыном Филиппа Смелого, родоначальника герцогов этой династии, и внуком короля Иоанна. Он был отцом Филиппа Доброго и дедом Карла Смелого.


� Герцог д’Орлеан, единственный брат короля, был убит в Париже на старой улице Тампля людьми герцога Бургундского 23 ноября 1407 г. Связь королевы с этим принцем была широко известна. Герцог Бургундский подозревался также в том, что велел отравить дофина Людовика и дофина Иоанна, умерших после скоротечной и тяжелой болезни, первый в 1415 г., а второй – в 1416.


� Отель д’Арманьяк занимал место зала Оперы и других пристроек Пале-Рояля со стороны церкви Сент-Оноре.


� Согласно Histoire des grands officiers de la couronne, стр. 94, Жан де Лекен был сыном не Жана IV, а Арно-Гийома де Лекена и Анетты д’Арманьяк, именуемой де Терм, свободной девицы.


� Gaujal, Ann. du Rouergue, т. 2, стр. 100.


� Этот документ датирован 9 марта 1443 г.


� Bonal, comté. – Ann. du Rouergue, т. 2, стр. 114.


� Так в оригинале (Прим. переводчика).


� Так в оригинале (Прим. переводчика).


� Он был брошен в низкий и мрачный карцер, где вода постоянно капала с потолка, а пол покрывала тина. Его одежды превратились в лохмотья. Филипп Л’Юилье, его тюремщик или, скорее, палач, время от времени развлекался тем, что велел вырвать ему зуб в своем присутствии, или дать ему сотню розог.


� Он был наследником барона де Коссада, своего отцом, согласно завещанию от 17 сентября 1517 г.


� Король, в знак признания заслуг отца, своего воспитателя, сделал его сына герцогом де Немуром и пэром Франции, чем оказал ему честь, принадлежащую до тех пор только принцам крови, и которую даровали далеко не всем принцам королевского дома.


� Как и в предыдущих переводах, во избежание разночтения, я оставляю названия без перевода (Прим. переводчика).


� Гастон, родоначальник ветви д’Арманьяк-Фезансагé, был младшим братом Бернара д’Арманьяка, женатого на Сесиль де Родез, сестре Вальпюрж, которая принесла ему графство Родез, перешедшее их потомкам.


� Так в оригинале (Прим. переводчика).


� Это – герб старинного дома де Кастанé, который носили его преемники вплоть до 1780 г. После этого семья приняла гербы дома д’Арманьяк.


Для наглядности изображение герба взято с сайта: � HYPERLINK "http://www.vivies.com/index.php?title=Castanet" ��Armorial du Pays d'Oc�. (Прим. переводчика). 


� Ла Бастид-Нантель находится в двух лье к юго-западу от Вильфранша. 


� Камбейрак – в двух лье к востоку-юго-востоку от Кагора; когда-то кантон Сент-Антонен, ныне – Кейлюс.


� В этом решении, вынесенном г-ном Шереном, королевским генеалогистом, Антуан де Кастанé объявлен прямым потомком высокого и могущественного сеньора Пьера д’Арманьяка, сеньора де Кастанé и де Камбейрака.


� Он фигурирует под именем Жан-Пьера д’Арманьяка в протоколах ассамблеи дворянства 1789 г. в Вильфранше. 


� Совместно с г-ном де Торьяком (Буайе).


� Эти заметки взяты из работы г-на Dumège: Hist. génér. du Languedoc, additions et notes, кн. XXVI, стр. 68.


� Histoire généalogique de la maison de Faudoas, стр. 138. Издано в Монтобане. 1721.


� Г. аббат Lavaissière, священник епархии Кагора, весьма добросовестный специа�лист по генеалогии, который хорошо знал историю семейств Руэрга и Керси, долго зани�мав�шийся Projet de nobiliaire pour la Haute-Guienne и подробно изучивший документы до�ма де Кастанé, не видел никаких затруднений в том, чтобы допустить это происхождение.


� Это скрепленные печатями грамоты от 4 апреля 1404 г., содержащие копии с других грамот Раймона Роже де Комменжа, виконта де Кузерана.


� В этом брачном договоре Маты д’Арманьяк с Хуаном, герцогом Жироны, старшим сыном Педро, короля Арагона, подписанном 6 марта 1373 г., свидетели перечислены в следующем порядке: почтенный отец во Христе Пьер, епископ Кондома, благородные и могущественного сеньоры Жеро д’Альбре, сеньор де Сен-Базей; Кантебон, сеньор д’Антен; Жеро д’Арманьяк, сеньор де Терм и сенешаль Арманьяка; Мено Menaud д’Арманьяк, сеньор де Бильер; Жан де Фодоа, Беро де Фодоа, рыцари, и т.д.





